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И на дом спасибо
В России впервые за год зафиксировали снижение цен на жильё

Мария Перевощикова

В России впервые за год зафиксиро-
вали заметное снижение стоимости 

жилья. В Юго-Восточном округе столи-
цы, где строят больше всего домов мас-
сового сегмента, цены на новостройки 
упали в июле на 1,5%, а по итогам авгу-
ста в целом по Москве могут снизить-
ся еще на 1,7%, прогнозируют риелто-
ры. В Омске средние цены на квартиры 
в новостройках упали на 1,5%, в Челябин-
ске — на 1%, в Перми — на 0,6%. С изме-
нением условий льготной ипотеки спрос 
постепенно снижается, и застройщи-
ки начинают пересматривать подходы 
к ценообразованию — в первую очередь 
на наименее востребованные проекты. 
В течение ближайших двух-трёх лет цены 
на первичные квартиры могут понизить-
ся на 10–15%, полагают эксперты.

Во многих крупных городах России 
начали корректироваться цены на рын-
ке новостроек — фаза активного роста 
прошла, теперь наступил цикл сниже-
ния, сказал «Известиям» директор фе-
деральной компании «Этажи» Ильдар 
Хусаинов. Так, по итогам июля 2021 года 
средняя стоимость квадратного метра 
на первичном рынке жилья снизилась 
в Омске на 1,5%, в Челябинске — на 1%, 
в Перми — на 0,6%, в Уфе — на 0,4%, рас-
сказал он.

Также снижение цен зафиксировано 
в Москве, отметили аналитики агент-
ства недвижимости «Метриум». В част-
ности, в июле в Юго-Восточном админи-
стративном округе столицы (ЮВАО), где 
строят больше всего жилых комплек-
сов массового сегмента, средняя стои-
мость «квадрата» в новостройках сни-
зилась на 1,5%. Недвижимость в ЮВАО 
подешевела впервые за последний год, 
подчеркнули аналитики.

— Снижение средней цены на круп-
нейшем локальном рынке массового жи-
лья в Москве может свидетельствовать 
об изменениях в политике девелоперов, — 
полагает партнёр компании 
«Метриум» Надежда Коркка. 

На высоком старте
Какой регион стал лидером по уровню жизни

Наталья Башлыкова

Т оп регионов — лидеров социально-
экономической устойчивости в РФ 

по итогам второго квартала 2021 года 
возглавили ЯНАО, НАО и Магаданская 
область. Именно у них оказались са-
мые высокие показатели по уровню 
заработной платы, прожиточному ми-
нимуму и другим экономическим дан-
ным. Рейтинг подготовил Фонд разви-
тия гражданского общества (ФоРГО) 
на основе данных Росстата (есть в рас-
поряжении «Известий»). Как отмечают 
его авторы, в целом в стране заметен 
рост социального благополучия, незна-
чительные ухудшения отмечены лишь 
в некоторых регионах, в том числе в Мо-
скве и Санкт-Петербурге. Эксперты счи-
тают показатели логичными, поскольку 
практически все регионы-лидеры бога-
ты нефтегазовыми ресурсами.

Ямало-Ненецкий автономный 
округ возглавил топ регионов — ли-
деров по социально-экономическому 
развитию. Второе место занял Ненец-
кий автономный округ, третье — Ма-
гаданская область. Также в десятку 
вошли Чукотка, Сахалинская область, 
Ханты-Мансийский автономный 
округ, Москва, Якутия, Мурманская 
область и Республика Коми. Таковы 

данные рейтинга, подготовленного 
Фондом развития гражданского об-
щества на основе данных Росстата.

Как рассказали «Известиям» авто-
ры исследования, оно состоит из че-
тырёх самостоятельных рейтингов 
и итогового интегрального. В нём учи-

тываются среднемесячная зарплата, 
минимальная стоимость жизни — про-
житочный минимум, а также отно-
шение сумм регионального продук-
та на конец квартала к численности 
экономически активного населения 
и этих же сумм к общей численности 
населения субъекта.

Всего в исследование вошло 
30 из 85 регионов России, которые, как 
считают авторы рейтинга, на сегодня 
наиболее социально-эко-
номически развиты.

Дрон среди ясного неба
В Средней Азии учатся отражать массированные 
налёты беспилотников у афганской границы

Роман Крецул, Анна Черепанова

Российские военные тренируются 
сбивать дроны-камикадзе непода-

лёку от афганской границы. В рамках 
серии совместных учений на полиго-
нах в Средней Азии отрабатывает-
ся оборона военных объектов от на-
лётов самодельных беспилотников. 
В них задействованы войска радиоэ-
лектронной борьбы (РЭБ), снайперы, 
средства ПВО и бронетехника. По сло-
вам экспертов, опыт современных 
конфликтов показывает: именно та-
кие средства нападения стали одними 
из самых опасных и малозатратных.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, уже 
принято принципиальное решение 
о том, что в регионе Центральной 
Азии пройдёт целая серия учений 
по борьбе с самодельными беспи-
лотными летательными аппарата-
ми. Их задача — натренировать лич-
ный состав защищать расположения 
войск, базы и аэродромы от налётов 
ударных и разведывательных дро-
нов. Также он получает опыт борьбы 
с беспилотниками в полевых услови-
ях, в том числе и в горной местности.

В т р е н и р о в к а х у ч а с т в у ю т 
не только силы противовоздуш-
ной обороны, но также системы РЭБ 
и мотострелковые подразделения. 
Обнаруженные беспилотники сби-

вают из снайперских винтовок, пу-
лемётов и пушек БТР-82, а также 
зенитных установок. По словам со-
беседников «Известий», тренировки 
по борьбе с беспилотниками прово-
дятся с учётом опыта, полученного 
российскими войсками в Сирии.

Ранее в Минобороны заявили, что 
один из эпизодов «противобеспилот-
ных» учений был отработан на днях 
на базе Кант в Киргизии. В нём при-
няли участие более 300 военнос-
лужащих. По сценарию манёвров, 
несколько ударных и разведыва-
тельных дронов условного против-
ника пыталось войти в воздушное 
пространство военного 
городка. 

Заоблачная угроза 
С начала года появилось 7 тыс. доменов, 
маскирующихся под iCloud

Роман Кильдюшкин

С начала года в Сети появилось около 
7 тыс. доменов, в написании которых 

использовано название сервиса iСloud. 
Выяснившие это специалисты по инфор-
мационной безопасности считают, что 
все эти сайты зарегистрировали злоу-
мышленники, чтобы использовать для 
фишинга. В зависимости от пользователь-
ских настроек кража аккаунта в облач-
ном хранилище Apple может быть чревата 
для жертвы потерей не только фотогра-
фий, но и платёжных данных. Судя по тем-
пам регистрации доменов и их количеству, 

сайты, маскирующиеся под iCloud, — се-
годня одни из самых востребованных 
у злоумышленников. Эксперты отмеча-
ют, что эта популярность продержится 
долго и угрожает в том числе и россий-
ским пользователям техники Apple.

За первые восемь месяцев 2021 года 
в интернете появилось около 7 тыс. до-
менов, в написании которых использо-
вано слово iCloud. Все они с большой 
долей вероятности были созданы злоу-
мышленниками, считает ведущий ана-
литик компании Infosecurity a Softline 
Company Александр Вура-
ско. 

МНЕНИЯ
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« НЕБОЛЬШИЕ 
БЕСПИЛОТНИ-
КИ ПРЕДСТАВ-

ЛЯЮТ ОЧЕНЬ СЕРЬЁЗНУЮ 
УГРОЗУ. В 2016–2017 ГОДАХ 
БЫЛИ ОТМЕЧЕНЫ СЛУ-
ЧАИ ПРЯМОГО ПОПАДА-
НИЯ БОЕПРИПАСОВ С НИХ 
В ЛЮКИ ТАНКОВ
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« ПЕРВОЕ МЕСТО 
В РЕЙТИНГЕ  
ПО УРОВНЮ  

ЗАРАБОТНОЙ ПЛАТЫ  
В РОССИИ ЗАНЯЛ ЯМАЛО-
НЕНЕЦКИЙ ОКРУГ,  
НА ВТОРОМ — ЧУКОТКА,  
А НА ТРЕТЬЕМ — МАГА-
ДАНСКАЯ ОБЛАСТЬ
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Всеобщее око
Кто сможет следить за выборами по видеотрансляции

Максим Ходыкин

Новая система видеонаблюдения 
за выборами позволит обеспе-

чить квалифицированный и тоталь-
ный контроль голосования, отметили 
в Центризбиркоме. Этот вопрос стал 
одним из ключевых на заседании ЦИК 
30 августа. Там также напомнили о том, 
что будет охвачено до 98% избирателей 
и 96% участков, а всего для наблюде-
ния создадут около 55 тыс. аккаунтов. 
Соответствующие центры полностью 
подготовят к 15 сентября, пообещали 
в «Ростелекоме». В Общественной па-
лате «Известиям» рассказали о том, что 
новая система позволит сократить ко-
личество фейков о выборах и предоста-
вить возможность осуществлять конт-
роль всем заинтересованным лицам.

Представительство на заседании 
ЦИК в понедельник было внушитель-
ным: помимо делегатов от партий ко-
миссию посетили представители 
Минцифры, «Ростелекома», СПЧ, Об-
щественной палаты и уполномочен-
ный по правам человека Татьяна Мо-
скалькова.

В ЦИК такой формат объяснили 
не только экономией средств. Глава ко-
миссии Элла Памфилова отметила, что 
новый порядок позволит решить глав-
ную проблему — «обеспечение адрес-
ного, квалифицированного, предмет-
ного и тотального видеонаблюдения».

— Мы предлагаем беспрецедентно 
масштабную по охвату систему: бо-
лее 50 тыс. видеокамер плюс 6 тыс. 
устройств с онлайн-трансляцией 
и ещё 36 тыс. устройств видеофикса-
ции. В общей сложности видеонаблю-
дением охвачено 96% ТИК и УИК, где 
потенциально смогут проголосовать 
более 98% избирателей, — рассказала 
председатель ЦИК.

Она добавила, что участники виде-
онаблюдения в общей сложности по-
лучат как минимум 54 849 аккаунтов 
для доступа к порталу.

— Именно этот инструмент обеспе-
чивает быстрое реагирование на нару-
шение, является превентивной мерой 
и позволяет разрешать споры, — отме-
тила на заседании Татьяна Москаль-
кова.

Она подчеркнула, что к российской 
системе есть большой интерес за ру-
бежом. «В Москву и в регионы прие-
дут омбудсмены восьми государств», — 
подчеркнула уполномоченный.

В «Ростелекоме» пообещали, что 
к 15 сентября будут полностью гото-
вы все центры видеонаблюдения. При 
этом само наличие видеофиксаторов 
существенно снижает количество на-
рушений на выборах, отметил на за-

седании ЦИК зампред Общественной 
палаты Москвы Алексей Венедиктов.

Представители политических 
партий, в свою очередь, рассказали 
о стремлении закрыть наблюдателя-
ми максимально большое количество 
избирательных участков. В «Единой 
России», в частности, отметили свою 
особую ответственность за контро-
лем выборов.

— Мы направим 95 тыс. наблюдате-
лей на все участки страны. 10 тыс. на-
ших активистов будут контролировать 
их деятельность. Мы провели три эта-
па обучения, чтобы каждый наблюда-
тель имел квалификацию и грамотно 
мог подойти к своей работе, — отме-
тил на заседании заместитель секрета-
ря генсовета партии Евгений Ревенко.

Высокую оценку работе Центриз-
биркома в ходе своего выступления 
дал председатель координационного 
совета ОП по общественному наблю-
дению за голосованием Максим Гри-
горьев.

— Мы констатируем, что система но-
сит существенно более масштабный 
характер, чем это было раньше. Через 
общественные штабы и центры обще-
ственного наблюдения доступ полу-
чат практически все граждане России. 
В каждом регионе уже найдены пло-
щадки для размещения центров, там 
будут созданы условия для работы лиц 
с ограниченными возможностями здо-
ровья, — перечислил достоинства но-
вой системы общественник.

Ранее глава ЦИК отмечала, что 
видеонаблюдения не будет только 
на специфических участках: в боль-
ницах и СИЗО. В ходе своих высту-
плений представители регионов 
рассказали об активной работе по ор-
ганизации центров общественного 
наблюдения.

В Общественной палате также со-
общили «Известиям», что новый поря-
док позволит избежать роста количе-
ства фейков о выборах.

— Мы в ОП в этом году столкнулись 
с недостоверной информацией. Если 
предположить, что все три дня будет 
работать видеонаблюдение для всех 
желающих, то очевидна угроза со сто-
роны недобросовестных людей. Они мо-
гут использовать эти видео для монтажа, 
склеек и создания разного рода сомни-
тельных роликов для вбросов, — отметил 
глава рабочей группы ОП по противодей-
ствию распространению недостоверной 
информации Александр Малькевич.

Он добавил, что все участники из-
бирательного процесса всё равно по-
лучат доступ к аккаунтам и никто 
не будет ущемлён. Сама система при 
этом не поменялась, трансформиро-
вался лишь порядок доступа к ней, от-
метил в разговоре с «Известиями» по-
литолог Павел Данилин.

— Для кандидатов и обществен-
ных наблюдателей всё свободно. 
Обычные граждане на самом деле 
этим и не очень интересуются. Если 
ты очень активно хочешь наблюдать, 
аккредитуйся при общественной па-
лате региона и контролируй. Никаких 
проблем нет, — отметил эксперт.

Выборы в Госдуму восьмого созы-
ва назначены на единый день голосо-
вания 19 сентября 2021 года. Из-за пан-
демии они будут проходить в течение 
трёх дней — 17, 18 и 19 сентября. Также 
в ЕДГ должны состояться прямые вы-
боры глав девяти субъектов РФ (ещё 
в трёх регионах высших администра-
тивных лиц будут выбирать депутаты 
заксобраний) и 39 региональных парла-
ментов. В нескольких субъектах выбо-
ры будут проходить в том числе в дис-
танционном режиме.

Десять в прогрессии
Станет ли ежегодной выплата семьям на подготовку к школе

Любовь Лежнева

«Ш кольные» выплаты к 1 сентя-
бря перечислены 99,5% детей. 

Об этом на оперативном совещании 
главы кабмина с вице-премьерами со-
общила зампред правительства Татья-
на Голикова. Также она отметила, что 
уже 2 сентября единовременную вы-
плату 10 тыс. рублей получит и стар-
шее поколение. Михаил Мишустин 
между тем поручил усилить инфор-
мирование граждан о положенных 
им суммах, а также обратил особое 
внимание на программу капремонта 
школ — она предполагает не только об-
новление зданий, но и закупку обору-
дования. В комитете Госдумы по труду, 
соцполитике и делам ветеранов плани-
руют во время осенней сессии высту-
пить с инициативой сделать «школь-
ные» выплаты ежегодными. В Совфеде 
не исключают, что во время обсужде-
ния бюджета на следующий год такой 
вопрос может быть рассмотрен.

�� ОТ МАЛА ДО ВЕЛИКА

Учебный год начинается уже на этой 
неделе. Чтобы родители школьников 
смогли купить детям всё необходи-
мое, с 2 августа семьям перечисляют 
единовременную выплату по 10 тыс. 
рублей. Как сообщила Татьяна Голи-
кова на оперативном совещании с ви-
це-премьерами, власти уже выдали 
202,8 млрд рублей на 20,3 млн детей.

— Таким образом, на сегодняшний 
день выплату получили 99,5% от того 
параметра, который мы с вами про-
гнозировали. Работа в соответствии 
с правительственными документами 
будет продолжена для тех, кто ещё та-
кую выплату не получил, — сообщи-
ла Татьяна Голикова Михаилу Мишу-
стину.

Несмотря на пандемию и продол-
жающиеся в некоторых регионах 
ЧС, во всех субъектах учебный год, 
по её словам, планируется начать в оч-
ном формате. Никаких проблем с этим 
возникнуть не должно: по состоянию 
на 27 августа 2021 года, 100% образова-
тельных организаций к этому готовы.

В правительстве также обсудили 
долгосрочные цели — например, ка-
питальный ремонт школ, которого 
особенно ждут регионы. Эти работы 
пройдут в 2022–2026 годах.

— На заседании президиума Госу-
дарственного совета на прошлой не-
деле обсуждался вопрос о подготов-
ке программы капитального ремонта 
школ, в том числе в сельской местно-
сти. Все работы должны начаться уже 
со следующего года, и за пять лет пред-

стоит отремонтировать более 7 тыс. 
школ. Нужно не только привести в по-
рядок здания, но и обновить оборудо-
вание, необходимое для обучения де-
тей, — подчеркнул премьер.

Власти решили поддержать не толь-
ко школьников, но и старшее поколе-
ние. Накануне президент поручил 
обеспечить единовременную выпла-
ту 10 тыс. рублей всем пенсионерам, 
в том числе работающим и военным. 
Всего на это выделят более 454 млрд 
рублей, отметил Михаил Мишустин.

— Единовременная выплата в разме-
ре 10 тыс. рублей позволит поддержать 
доходы более 43 млн наших граждан. 
<...> Выплата единовременной помо-
щи в один день — это уже сложивша-
яся, отработанная практика. И 2 сен-
тября на банковскую карту получат 
выплату уже 30,7 млн человек. Ещё 
12,7 млн человек, которые получают 
пенсии на дому, через «Почту России» 
или других доставщиков, получат од-
новременно с пенсией, — заявила Та-
тьяна Голикова.

�� РАЗРЕШИТЬ КРИЗИС

Выделение средств на школьников 
поддержали в нижней палате. Как за-
явил «Известиям» член комитета Гос-
думы по труду, социальной политике 
и делам ветеранов Олег Шеин, во вре-
мя осенней сессии депутаты планиру-
ют предложить сделать эти выплаты 
ежегодными. Именно материальная 
поддержка семей, по его словам, поз-
волит стране выйти из демографиче-
ского кризиса, который обострился 
во время пандемии. Низкие показате-
ли рождаемости фиксируют не только 
в России, но и в Европе, отметил поли-
тик. Способы борьбы с этой проблемой 
страны выбирают разные, однако огра-
ничения, по его мнению, не дают жела-

емых результатов. Политик напомнил, 
что прошлогодний запрет на аборты 
в Польше лишь вызвал волну недо-
вольства среди населения.

— Мы находимся в демографической 
яме. Для страны это означает реаль-
ную катастрофу через несколько де-
сятилетий. Власти это понимают, по-
этому и вводят эти меры поддержки 
семьи, материнства и детства. Но не-
обходимо расширить социальные га-
рантии, — считает депутат.

Пока инициатива сделать «школь-
ные» выплаты ежегодными в пар-
ламенте не обсуждалась, сообщил 
«Известиям» первый зампред комитета 
Совфеда по социальной политике Ва-
лерий Рязанский. Так как это предло-
жение потребует использования боль-
шого количества средств, его следует 
детально проанализировать. Сенатор 
допустил, что осенью этот вопрос мо-
гут поднять во время обсуждения бюд-
жета на следующий год.

Ранее «Известия» писали об изме-
нении критериев для материальной 
поддержки населения. Минтруд пла-
нирует скорректировать правила на-
числения соцвыплат на детей от трёх 
до семи лет, а также женщинам, встав-
шим на учёт в ранние сроки беремен-
ности, и одиноким родителям. Как 
пояснила замминистра труда и соц-
защиты Ольга Баталина, изменения 
коснутся имущества, которое принад-
лежит людям, претендующим на со-
циальную помощь. Если сейчас семьи 
с двумя машинами на неё рассчиты-
вать не могут, то по новым правилам 
при решении о выплатах власти не бу-
дут учитывать автомобили, находя-
щиеся в розыске или под арестом. Из-
менения стали ответом на обращение 
Совета матерей, куда поступали жало-
бы по этой теме. Их внесут в законода-
тельство до конца года.

Новости  

Впереди дороги

В Тверской области в этом году планируется отремонтировать 558 км дорог. 
Кроме того, в октябре будет открыт новый мост через Октябрьскую же-

лезную дорогу. Об этом губернатор региона Игорь Руденя рассказал Влади-
миру Путину 30 августа на встрече в Кремле.

  Тверская область вошла в список субъектов РФ, которые снизили объ-
ём госдолга и не имеют коммерческих кредитов. За счёт этого регион полу-
чил из федерального бюджета дополнительную финансовую поддержку 
на инфраструктурные проекты. Речь идёт о 650 млн рублей, которые власти 
планируют направить на увеличение объёма дорожного ремонта, сообщил 
Игорь Руденя.

  В общей сложности, по словам губернатора, в этом году будет отремон-
тировано 558 км дорог, не считая крупных мостов. При этом в октябре в Вы-
шнем Волочке откроется новый мост через Октябрьскую железную дорогу, 
добавил он. Также региональные власти хотят летом 2022-го запустить реч-
ной порт, который возводится на территории особой экономической зоны 
«Завидово». Сейчас рассматривается возможность строительства железной 
дороги, которая позволила бы добираться туда напрямую из Москвы.

  На встрече обсуждались и меры поддержки многодетных семей в регио-
не. В частности, тем, кто воспитывает больше пяти детей, выделяется 1 млн 
рублей на приобретение автотранспорта. Кроме того, они бесплатно полу-
чают школьную форму на учащихся с первого по пятый класс. Местные вла-
сти также намерены ввести почётный знак «Слава отца», который предпо-
лагает финансовое вознаграждение в размере 100 тыс. рублей.

  Игорь Руденя предложил присвоить Бологому звание «Город воинской 
славы». «Этот город — единственный большой узел между Москвой и Санкт-
Петербургом, который не был занят фашистами, внёс огромный вклад в По-
беду: Волховский фронт, Калининский фронт, Белорусский фронт — это всё 
снабжалось через город Бологое», — отметил губернатор. Кроме того, гла-
ва региона попросил президента выпустить распоряжение о праздновании 
в 2024 году 950-летия Торопца. Это самый старый город Тверской области, 
где венчался Александр Невский, рассказал Игорь Руденя.

  В этот же день Владимир Путин провёл телефонный разговор с бело-
русским коллегой Александром Лукашенко, которого он поздравил с днём 
рождения. В пресс-службе президента республики сообщили, что в ходе 
беседы была согласована дата визита белорусского лидера в Москву. Он на-
мечен на 9 сентября.

A Однако все они были об-
наружены расчётом ком-

плекса РЭБ «Силок-02». Специалисты 
перехватили управление ударными 
беспилотниками и отвели их на безо-
пасное расстояние, где аппараты были 
уничтожены мобильной группой под-
разделения охраны на армейском вез-
деходе «Урал-43206» с установленным 
в кузове 12,7-мм пулемётом «Утёс».

Комплекс «Силок-02» — одна из но-
вейших российских разработок, спро-
ектированная специально для борь-
бы с беспилотниками. Он может 
засечь даже аппараты, находящиеся 
в режиме радиомолчания. Для обна-
ружения дрона «Силку» достаточно 
лишь нескольких секунд. Оборудова-
ние комплекса позволяет перехватить 
управление беспилотником либо пол-
ностью «выключить» его. В 2018 году 
эта техника, которая тогда проходи-
ла стадию испытаний, была задей-
ствована на охране чемпионата мира 
по футболу.

В последние месяцы в республи-
ках Средней Азии постоянно прово-
дятся интенсивные совместные уче-
ния. В августе российские войска 
тренировались в Узбекистане на по-
лигоне Термез неподалёку от афган-
ской границы. Практически без пе-
рерыва идут манёвры подразделений 
201-й российской военной базы в Тад-
жикистане. Тренировки проходят 
и на российской военной базе Кант 
в Киргизии, которая, хотя и не име-
ет общей границы с Афганистаном, 
тем не менее находится в зоне риска. 
В сентябре на базе учебного центра 
«Эдельвейс» в Киргизии пройдут спе-
циальные учения «Рубеж-2021» Кол-
лективных сил быстрого развёрты-
вания Центральноазиатского региона 
(КСБР ЦАР), созданных в 2001 году го-
сударствами — членами ОДКБ. А куль-
минацией летней боевой учёбы в ре-
гионе станет антитеррористическое 
учение стран ШОС «Мирная мис-
сия-2021». Оно пройдёт на полигоне 
Донгуз в Оренбургской области.

�� НОВАЯ УГРОЗА

— Небольшие беспилотники сейчас 
представляют очень серьёзную угро-
зу, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин.  — Даже про-
стые коммерческие дроны, переделан-
ные под военные цели, с подвешенны-
ми бомбами несут опасность. То же ИГ 
(группировка запрещена в РФ) созда-

вало таким образом большие неприят-
ности иракским и сирийским войскам. 
В 2016–2017 годах были даже отмечены 
случаи прямого попадания боеприпа-
сов в люки танков.

Ещё большую опасность представ-
ляют специально сконструированные 
дроны-камикадзе. В сентябре 2019 года 
атаке таких аппаратов подверглись 
крупнейший в мире завод первичной 

переработки нефти на востоке Саудов-
ской Аравии и нефтеперерабатываю-
щий завод на месторождении Хурайс. 
Ответственность за это нападение взя-
ли хуситы, которые нанесли удар пред-
положительно с помощью иранских 
дронов-камикадзе. Несколько десятков 
беспилотников смогло скрытно подле-
теть к стратегическим объектам, распо-
ложенным в глубине страны, и вывести 

Дрон среди ясного неба
В Средней Азии учатся отражать налёты беспилотников у афганской границы
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Улетели, но обещали вернуться
США завершают эвакуацию из Кабула

Наталия Портякова

З а две недели крупномасштабной 
операции по эвакуации иностранцев 

и ряда афганцев из Кабула США и запад-
ные страны сумели вывезти около 140 
тыс. человек. Как пишут СМИ, около по-
луночи из Кабула улетели последний эва-
куационный борт Соединённых Штатов 
и три грузовых самолёта Boeing C-17. Те-
перь они не контролируют местный аэро-
порт. На этом американская война в ис-
ламской республике окончена. При этом 
последние несколько дней стали, по сло-
вам  госсекретаря Энтони Блинкена, «са-
мым опасным временем в и без того чрез-
вычайно опасной миссии». После серии 
терактов в кабульском аэропорту на про-
шлой неделе, унёсших жизни более двух 
сотен человек, 30 августа воздушная га-
вань подверглась ракетному обстрелу. 
Между тем США и страны Запада смог-
ли забрать из Афганистана далеко не всех, 
кого хотели и кто имел на это право. При-
зыв к новым властям разрешить всем, 
кто хочет покинуть страну, «сделать это 
безопасным образом» вне зависимости 
от дедлайна стал главным пунктом про-
екта резолюции, которую Совбез ООН 
планировал обсудить после полуночи 
31 августа. Но что на это скажут талибы 
(движение запрещено в РФ), пока неясно.

Неделю назад, в ходе саммита 
G7 по Афганистану, несколько евро-
пейских стран пытались уговорить гла-
ву Белого дома оттянуть крайний срок 
эвакуации из республики иностран-
цев и некоторых категорий афганцев, 
продолжив операцию и после 31 авгу-
ста. Но предупреждения «Талибана» (за-
прещён в РФ) о том, что такое решение 
«не останется без последствий», выну-
дили США оставить дедлайн в силе. Тем 
не менее даже приверженность сил За-
пада оговорённым срокам не смогла 
гарантировать спокойный и бескров-
ный уход.

Последние несколько дней стали 
«самым опасным временем и без того 
в чрезвычайно опасной миссии», заме-
тил госсекретарь США Энтони Блинкен 
вслед за серией терактов в кабульском 
аэропорту в конце прошлой недели. 
А уже 30 августа — менее чем за 48 часов 
до полного завершения эвакуации аме-
риканцев из Афганистана — по аэропор-
ту было выпущено пять ракет. Они были 
перехвачены американским противо-
ракетным щитом, обошлось без жертв.

С момента смены власти в Кабуле Со-
единённые Штаты успели вывезти от-
туда около 105 тыс. человек, включая 
5,4 тыс. американцев. Однако, по оцен-
кам Госдепартамента, в Афганистане 
остались порядка 350 граждан США. 
И хотя Пентагон пообещал продол-

жать эвакуацию до последнего, прио-
ритет в остающееся время было реше-
но отдать уже не вывозу гражданского 
населения, а выводу американских во-
йск и военной техники.

При этом огромное количество 
американского оружия перекочевало 
в руки талибов. По оценке конгрессме-
на-республиканца Джима Бэнкса, ухо-
дя из Афганистана, войска США бро-
сили в стране военное оборудование 
на $85 млрд, и сейчас в руках у движе-
ния «больше вертолётов Black Hawk, чем 
в 85% стран мира». И это без учёта 75 тыс. 
машин, более 200 самолётов и вертолё-
тов и 600 тыс. единиц стрелкового ору-
жия, которые, по данным на конец про-
шлой недели, оставались в Афганистане.

К слову, информацию о вооруже-
ниях подтвердил и глава Минобороны 
России Сергей Шойгу. На днях он сказал, 
что у талибов оказалось свыше 100 пе-
реносных противотанковых ракетных 
комплексов Javelin, признав, что теперь 
они вооружены лучше, чем, например, 
украинская армия.

Союзники США завершили свои про-
граммы эвакуации ещё к концу про-
шлой недели или в минувшие выходные. 
Британия объявила об окончании своей 
«полётной программы» одной из послед-
них — 28 августа, успев к этому момен-
ту вывезти из Кабула более 15 тыс. че-
ловек. Последним стал чартерный рейс, 
на борту которого улетели 140 собак 
и 60 кошек. Они принадлежали цент-
ру спасения животных в Афганистане, 
основанному бывшим британским во-
енным Полом Фартингом, отказываю-
щимся покидать страну без своих пи-
томцев.

А вот афга нск ие сот руд н и-
ки приюта для животных при этом 
остались в стране. Всего попасть 
на эвакуационные рейсы, как опаса-

ются сейчас в Лондоне, не смогли ещё 
от 800 до 1100 афганцев, имеющих на это 
право, и от 100 до 150 британцев.

Другой член НАТО и союзник США 
Канада завершила эвакуацию ещё 26 ав-
густа. Всего страна эвакуировала или 
содействовала эвакуации около 3700 ка-
надских и афганских граждан.

— Около 1000 афганских граждан уже 
прибыли в Канаду в рамках специаль-
ных иммиграционных мер, и ожидается, 
что их число возрастёт. Из них 270 чело-
век завершили период карантина и в на-
стоящее время переехали в различные 
общины Канады, — рассказали «Извес-
тиям» в ведомстве страны по делам им-
миграции, беженцев и гражданства.

При этом Канада обещала принять 
на своей территории в общей сложно-
сти 20 тыс. уязвимых афганских граж-
дан, и, как заметили «Известиям» в ве-
домстве, реализация этой специальной 
гуманитарной программы будет идти 
«в ближайшие месяцы и годы». Хотя 
осталось неясным, каким образом аф-
ганцы смогут добраться до Канады.

Германия ранее говорила о том, что 
в эвакуации из Афганистана нуждают-
ся порядка 10 тыс. афганцев, сотрудни-
чавших с немецкими властями. Одна-
ко по итогам завершившейся 26 августа 
кампании в ФРГ были доставлены лишь 
5347 человек, включая 4100 афганцев. 
Около 300 граждан Германии остались 
в Афганистане, сообщил в конце неде-
ли представитель МИДа страны.

 Новости

На высоком старте

A Вторую десятку исследо-
вания, согласно местам 

в рейтинге с 11-го по 20-е, представ-
ляют Санкт-Петербург, Краснояр-
ский и Камчатский края, Тюменская, 
Московская, Иркутская, Ленинград-
ская области, Татарстан, Кемеров-
ская область и Хабаровский край.

Замыкают интегральный рей-
тинг Калужская и Томская (делят 
21-е место), Свердловская, Амур-
ская области, Республика Карелия, 
Вологодская, Архангельская облас-
ти, Приморский край, Челябинская 
область, Хакасия и Пермский край.

Первое место в рейтинге по уров-
ню заработной платы в России занял 
Ямало-Ненецкий округ, на втором — 
Чукотка, а на третьем — Магаданская 
область. Также в эту десятку вошли 
Камчатский край, Москва, НАО, Са-
халинская область, Якутия, ХМАО 
и Мурманская область.

Лидером по отношению прожи-
точного минимума к средней зар-
плате стал также ЯНАО, на втором 
месте Магаданская область, а на тре-
тьем — НАО. Помимо них в этой де-
сятке оказались Сахалинская об-
ласть, Чукотка, ХМАО, Москва, 
Якутия, Камчатский край и Мурман-
ская область.

Как уточняют в ФоРГО, именно 
этот параметр можно условно на-
звать индексом социального благо-
получия.

�� БЛАГОПОЛУЧИЕ РАСТЁТ

Как рассказал «Известиям» глава 
Фонда развития гражданского об-

щества Константин Костин, по ре-
зультатам исследования можно от-
метить, что в нескольких регионах 
произошло незначительное падение 
индекса социального благополучия. 
Прежде всего это касается Санкт-
Петербурга, Москвы и ещё ряда тер-
риторий.

— В большинстве случаев это вы-
звано опережающим ростом стои-
мости минимальной потребитель-
ской корзины по сравнению с ростом 
среднемесячной зарплаты. Причина 
в том, что в цены товаров, образую-
щих потребительскую корзину, за-
ложена заработная плата жителей 
регионов, в которых они были непо-
средственно произведены, и не всег-
да это тот регион, где идёт потребле-
ние этих товаров, — пояснил эксперт.

По его словам, вместе с тем об-
щий индекс социального благопо-
лучия во втором квартале (2,83401) 
существенно возрос по сравне-

нию с первым кварталом (2,56844) — 
на 10,4%.

— Кроме того, минимальный индекс 
во втором квартале составил 1,81, для 
сравнения: в первом — 1,69. Эти пока-
затели свидетельствуют о том, что 
в целом по стране средняя заработ-
ная плата растёт быстрее, чем мини-
мальная стоимость жизни, — подчерк-
нул Константин Костин.

Ранее он пояснял: тот факт, что 
Москва, столица России, в финансо-
во-экономическом отношении ста-
бильно считается очень благопо-
лучным регионом, не гарантирует 
автоматически первого места в со-
ответствующих рейтингах. Дина-
мика реального сектора экономи-
ки в других регионах бывает выше.

Политолог, автор Telegram-канала 
«Давыдов.Индекс» Леонид Давыдов 
считает, что топ регионов-лидеров 
логичен.

— Это вахтовые нефтегазовые ре-
гионы, где большие зарплаты и ма-
ленькое население. Поэтому ЯНАО, 
НАО и Магаданская область смо-
трятся в лидерах очень естествен-
но. Да и вся десятка наполнена по-
добными регионами со сходной 
экономикой. Логично видеть среди 
них Москву, где сочетаются высокие 
доходы с диверсифицированной эко-
номикой XXI века с упором на сервис, 
с большой занятостью и высокой до-
лей добавочной стоимости, — отме-
тил эксперт.

По его словам, жаль, что в десятке 
не присутствует на этот раз Санкт-
Петербург, потому что его также 
было бы естественно видеть среди 
лидеров подобного рейтинга.

С этим мнением согласен полит-
технолог Александр Твердов. По его 
словам, лидерство первой тройки 
объясняется ростом цен на нефть 
и незначительным падением дол-
лара. Другие места первой десятки 
также объяснимы, так как туда вош-
ли наиболее экономически сильные 
субъекты России.

Голос разума

Эдуард Лозанский

Президент Американского университета 
в Москве

В связи с последними событиями в Аф-
ганистане в прессе всё чаще мелька-

ет имя директора ЦРУ Уильяма Бёрнса, 
который не отсиживается в своём ро-
скошном кабинете в Лэнгли, а появля-
ется на передовой, в настоящее время, 
пожалуй, в самой горячей точке плане-
ты, где ведёт прямые переговоры с лиде-
рами новых властей.

Вспоминаю его выступления 
в 2005–2008 годах в должности по-
сла в Москве и позже на посту заме-
стителя госсекретаря, в том числе 
на ежегодном форуме Россия — США 
в конгрессе в апреле 2009-го. Тогда от-
ношения двух стран после коротко-
го периода надежды на дружбу и со-
трудничество быстро катились вниз 
по наклонной плоскости. Москва рез-
ко протестовала против выхода США 
из Договора по ПРО, вторжения в Ирак, 
стремления продолжить начатое ещё 
в 1998 году Биллом Клинтоном рас-
ширение НАТО на восток, на этот раз 
с включением Украины и Грузии.

На эти вызовы последовала жёст-
кая реакция Владимира Путина 
во время его выступления на Мюнхен-
ской конференции по безопасности 
в феврале 2007-го. Далее произошли 
известные события в августе 2008 года 
в Грузии, чуть не закончившиеся пря-
мым военным столкновением двух 
ядерных держав, к чему призывал ви-
це-президент Дик Чейни.

Всё это время Уильям Бёрнс был 
в центре событий, касающихся аме-
рикано-российских отношений, и по-

тому его выступления звучали для 
того времени неожиданно обнадёжи-
вающе. Вместо менторских поучений 
в духе Барака Обамы и Хиллари Клин-
тон он обозначил пять главных на-
правлений для сотрудничества Рос-
сии и США.

Прежде всего необходимо найти 
пути наилучшего развития мирных 
ядерных технологий, сделать их до-
ступными для развивающихся стран 
и одновременно не допустить того, 
чтобы ядерное оружие появилось 
у других государств или попало в руки 
террористов.

Далее — энергетическая безопас-
ность нефтегазовой отрасли как для 
производителей, так и для потребите-
лей энергии.

Третье направление — расшире-
ние торговли между нашими страна-
ми и дальнейшая интеграция России 
в мировую экономику.

Четвёртое — борьба с инфекцион-
ными заболеваниями, для которых 
не существует границ.

Наконец, пятое — сотрудничество 
в борьбе с терроризмом.

Как подчёркивал Уильям Бёрнс, это 
лишь некоторые из тех направлений, 
где партнёрство идёт на благо как обе-
им нашим странам, так и всему миру: 
«Я далеко не наивный человек. Мне хо-
рошо известно, что сегодня нет не-
достатка в скептицизме по поводу 
наших отношений и в Москве, и в Ва-
шингтоне. Тем не менее я смотрю с оп-
тимизмом на перспективы третье-
го столетия российско-американских 
отношений».

Напоминаю, что всё это происходи-
ло после войны в Грузии, когда накал 
антироссийской истерии был на пике.

Поэтому лейтмотив выступле-
ния Бёрнса звучал как музыка для тех, 
кто ещё верил, что ситуацию мож-
но исправить: «Временами мы можем 
быть очень недовольны друг другом, 
но мы уже никогда не будем врагами 
или стратегическими противника-
ми. Мы больше не хотим ни холодной 
войны, ни гонки вооружений. В мире, 
нуждающемся в таких лидерах, как 
США и Россия, было бы непроститель-
ной ошибкой упустить из виду те пре-
имущества, которые мы можем полу-
чить, работая совместно».

К сожалению, всё пошло не так, как 
предлагал Бёрнс. Некоторые надежды 
во время короткого периода так назы-
ваемой обамовской перезагрузки бы-
стро испарились, и вместо неё начался 
ещё более опасный вираж вниз, свя-
занный с переворотом на Украине.

В апрельском номере 2019 года 
журнала The Atlantic Бёрнс объяснил, 
что пошло не так в отношениях Рос-
сии и США, но, как и полагается вы-
сокопрофессиональному дипломату, 
он избегает резких выражений и об-
винений, стараясь сохранять объек-
тивность, что в наше время редкий 
случай. Однако в этой длинной статье 
есть одно ключевое место, где Бёрнс 
говорит: он предупреждал Белый 
дом о том, что для Владимира Пути-
на вступление Украины в НАТО — это 
есть та самая красная линия, которую 
он не даст пересечь.

Однако Обама не захотел или не су-
мел противостоять тем силам в Ва-
шингтоне, которые были готовы 
на всё, чтобы поддержать переворот 
на Украине в феврале 2014 года, кото-
рый, по их расчётам, должен был за-
вершиться её вступлением в Северо-
атлантический альянс. Результаты 
известны, и многие, в том числе на За-
паде, прекрасно понимают, кто вино-
ват в украинской трагедии.

Казалось бы, что происходящая 
на наших глазах катастрофа в Афга-
нистане должна заставить вспомнить 
слова Уильяма Бёрнса о необходимо-
сти сотрудничества с Россией в борь-
бе с терроризмом.

Однако вместо этого визит украин-
ского президента Владимира Зелен-
ского в Америку, скорее всего, будет 
использован для разжигания нового 
раунда антироссийской истерии. В ад-
министрации Байдена царит хаос, и, 
к сожалению, похоже, там не просле-
живается ни одного чиновника, кото-
рый знает, что делать. За исключени-
ем Бёрнса.

Конечно, ЦРУ обычно не рассма-
тривается как организация, занятая 
поисками мирных инициатив, но, кто 
знает, всегда бывают исключения, и, 
с моей точки зрения, в данный момент 
её директор — это именно тот человек, 
который способен дать президенту 
правильный совет.

МНЕНИЕ

их из строя. Атака привела к резкому 
скачку мировых цен на нефть, нанесла 
серьёзный урон нефтяной инфраструк-
туре Саудовской Аравии и усилила гео-
политическую напряжённость на Ближ-
нем Востоке.

— Любой квадрокоптер с более или ме-
нее приличной камерой может исполь-
зоваться как дрон-корректировщик для 
миномётов боевиков или реактивных 
систем залпового огня, которых полно 

в Афганистане у местного отделения 
ИГ, — пояснил Юрий Лямин. — Например, 
сейчас они обстреляли аэропорт Кабула 
с помощью 107-мм реактивных систем 
залпового огня, выпустили несколько 
реактивных снарядов. Все эти средства 
за маленькие деньги предоставляют бо-
евикам-террористам огромные возмож-
ности. В современных условиях необхо-
димо уделять максимальное внимание 
защите от таких средств, обеспечивать 

надёжную систему противовоздушной 
обороны.

�� ВСЕ НА БОРЬБУ

Российское военное ведомство в по-
следние годы уделяет особое внимание 
защите войск и объектов от беспилот-
ников. Эта задача возложена не только 
на специализированные подразделения 
ПВО и РЭБ. Сегодня стрельба по малораз-
мерным воздушным целям входит в про-
грамму боевой подготовки стрелков, пу-
лемётчиков, наводчиков-операторов 
боевых машин. Важную роль в уничто-
жении беспилотников играют снайпер-
ские пары. Они регулярно тренируются 
в стрельбе по мишеням, имитирующим 
дроны, из винтовок СВД и СВД-Д. Для по-
иска беспилотников снайперы использу-
ют тепловизионные прицелы и разведы-
вательную аппаратуру.

Кроме того, мотострелковые и танко-
вые полки получают переносные зенит-
но-ракетные комплексы «Верба», специ-
ализирующиеся на борьбе с дронами. 
С прошлого года войска начали осна-
щаться «Вербами» в комбинации с бро-
неавтомобилями «Тайфун-ПВО». Эти 
машины несут на борту оборудование, 
которое позволяет получать целеуказа-
ние от радаров и комплексов армейской 
ПВО, включая мощную дальнобойную 
РЛС «Тор-М2» и бригадные пункты ав-
томатизации «Поляна-Д4М1».

Как сообщали «Известия», россий-
ские военные объекты на территории 
Сирии неоднократно подвергались мас-
сированным налётам самодельных бес-
пилотников террористов, однако эти 
атаки успехом не увенчались. Первые 
попытки ввести дроны в воздушное 
пространство над военной базой были 
отражены зенитными ракетно-пу-
шечными комплексами «Панцирь-С». 
С 2018 года на военной базе Хмеймим 
несут боевое дежурство комплексы 
«Тор-М2». Начальник войсковой ПВО ВС 
РФ генерал-лейтенант Александр Лео-
нов сообщал, что за полтора года было 
сбито больше 45 дронов боевиков.
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Маржа вперёд
Российский банк вошёл в топ-13 прибыльных цифровых организаций

Екатерина Вайнтрауб 

Во всём мире прибыль прино-
сят только 13  цифровых бан-

ков — то есть порядка 5% от их общего 
количества. Об этом говорится в ис-
следовании BCG, которое есть в рас-
поряжении «Известий». Бо`льшая часть 
таких организаций находится в Азии, 
пара в Европе, и одна в России — это 
«Тинькофф». Ключевыми факторами 
успеха банков стали выгодные пред-
ложения розничным клиентам, а так-
же наличие крупной экосистемы или 
поддержки больших компаний. Спрос 
на цифровые сервисы будет расти 
в дальнейшем, однако о полном исчез-
новении классических банков говорить 
преждевременно, заявили эксперты.

�� СЕКРЕТ УСПЕХА

Специалисты BCG проанализирова-
ли показатели мировых цифровых 
банков (то есть тех, операции в ко-
торых производятся исключитель-
но в интернет-формате) и выяснили, 
что коммерческим успехом может 
похвастаться только малая их часть: 
из 249 таких организаций лишь 13 при-
носят прибыль. При этом 10 доходных 
цифровых банков расположено в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе. Сре-
ди них, например, китайские WeBank 
и Afbank, японские Sony Bank и Jibun 
Bank, а также корейский KakaoBank. 
В Европейском регионе были обна-
ружены только две прибыльные кре-
дитные организации — это британские 
OakNorth Bank и Starling Bank, а в Аме-
рике ни одной фирме такого формата 
не удалось выйти в плюс. Из россий-
ских банков в топ попал «Тинькофф» — 
инновационная компания, которая 
фокусируется на дистанционном об-
служивании клиентов и не имеет от-
делений.

Вместе с тем у успешных цифро-
вых финансовых организаций есть 
несколько общих черт. Прибыльные 
банки представляют очень сильные 
предложения с точки зрения рознич-
ного кредитования, рассказала стар-
ший партнёр и управляющий дирек-
тор компании Наталья Геращенко. 
Четыре из них вообще вошли в бан-
ковское дело из сферы цифровых пла-
тежей, пояснила она.

Другим объединяющим факто-
ром для лидеров выступает либо под-
держка со стороны крупных компа-
ний со значительным опытом ведения 
бизнеса, либо наличие большой эко-
системы, отметила Наталья Геращен-
ко. Это обеспечивает несколько пре-
имуществ: узнаваемость бренда, базу 
потребителей, а также обширные дан-
ные для анализа и настройки клиент-
ских путей.

Кроме того, для успеха крити-
чески важны использование суще-
ствующих активов, быстрое мас-

штабирование цифровых операций 
и поддержание прогресса с течени-
ем времени, говорится в исследова-
нии. Последнее особенно значимо 
в условиях нарастающей конкурен-
ции с традиционными банками, ко-
торые также начали инвестировать 
в клиентский опыт и развитие экоси-
стем. А в долгосрочной перспективе 
цифровым кредитным организаци-
ям следует сосредоточиться на гиб-
ком управлении, масштабируемых 
технологиях, а также «одержимости» 
клиентами.

— Все эти условия мы видим у лиде-
ров, в том числе российского «Тинь-
кофф», который не только вошёл 
в 13 прибыльных цифровых банков 
мира, но и стал одним из лидеров 
по охвату населения своими услуга-
ми с показателем более 9%, — отме-
тил партнёр и управляющий дирек-
тор BCG Макс Хаузер.

Впрочем, он отметил, что цифро-
вые игроки находятся ещё в начале 
пути — ни один из них пока не захва-
тил более 2% кредитного портфеля 
в рамках своего рынка.

«Известия» направили запрос 
в крупнейшие российские банки и ЦБ 
с просьбой прокомментировать ре-
зультаты исследования.

�� ТОТАЛЬНАЯ ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Развитие цифровых продуктов на фи-
нансовом рынке в России и Юго-Вос-
точной Азии в настоящее время 
опережает другие страны, поэтому 
именно здесь зафиксировано наи-
большее количество кредитных ор-
ганизаций с прибыльной бизнес-мо-

делью, отметил директор банковских 
рейтингов НРА Константин Бороду-
лин. При этом их бизнес-схемы тес-
но связаны с технологическим про-
грессом, что приводит к большим 
расходам по этому направлению. 
В результате преимущества среди 
специализированных банков имеют 
те, кто существует в группе компа-
ний или экосистеме и получает под-
держку от материнской организации, 
отметил он.

Однако цифровизация не поста-
вит крест на традиционных банках, 
уверен Константин Бородулин. Клас-
сические банковские структуры по-
прежнему занимают превалирующую 
долю в объёме привлечённых средств 
клиентов и размещённых кредитов 
во всех странах мира. Говорить о пол-
ном переходе кредитных организаций 
России в цифровую среду преждевре-
менно, резюмировал он.

Если раньше ключевым фактором 
для клиентов была величина комис-
сий за обслуживание, то в послед-
ние годы всё более значимыми ста-
новятся скорость и доступность услуг, 
удобство интерфейса и широкий 
функционал мобильного приложения, 
констатировала директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Людми-
ла Кожекина. При этом спрос на циф-
ровой банкинг в дальнейшем будет 
только расти, спрогнозировала она.

Эксперт согласилась, что развитие 
и поддержание высокого уровня дид-
житализации услуг требует от банков 
значительных инвестиций в IT. Поэ-
тому они активно проводят оптими-
зацию сети подразделений для со-
кращения издержек. Эта тенденция 
станет долгосрочной, однако полно-
го отказа крупнейших банков от отде-
лений на горизонте ближайших пяти 
лет не ожидается, поскольку спрос 
на банковские услуги, предоставляе-
мые в офисах, сохранится со стороны 
старшего поколения, заявила Людми-
ла Кожекина. Также стоит учитывать, 
что существуют популярные услуги, 
которые не могут быть реализованы 
в полностью цифровом формате — на-
пример, банковские ячейки, которые 
часто применяются при совершении 
сделок купли-продажи недвижимо-
сти на вторичном рынке, резюмиро-
вала она.

Выводное пособие
Что стало причиной двукратного роста 
мошенничеств с токенами

Мария Колобова

О бъём мошенничеств с криптова-
лютами в мире в первом полугодии 

2021-го составил $1,5 млрд, это в два-три 
раза больше, чем в 2020-м, рассказали 
«Известиям» в Zecurion. Доля России — 
около 2%, или $30 млн (2,2 млрд рублей). 
Основными причинами стали расшире-
ние аудитории пользователей цифро-
вых активов и стремление заработать 
на растущем сегменте при пониженных 
ставках регуляторов и волатильности 
на классических финансовых рынках. 
Введение криптобиржей Binance обя-
зательной верификации пользователей 
станет шагом на пути к обелению этого 
сегмента, однако, для того чтобы мера 
дала значительный результат, подоб-
ные правила должны установить все 
крупные криптобиржи, считают экспер-
ты. В 2021 году они ожидают роста объ-
ёмов мошенничества в пределах 15%.

�� К ОБЕЛЕНИЮ РЫНКА

В первые шесть месяцев 2021 года объ-
ём мошенничеств с цифровыми ак-
тивами в мире вырос в два-три раза 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2020-го и достиг $1,5 млрд. При 
этом доля России составила всего око-
ло 2% от суммы, сообщили в аналити-
ческом центре Zecurion. Там отметили: 
драйверами такого повышения стали 
увеличение популярности криптова-
лют и стремление заработать на ра-
стущем сегменте в тот момент, когда 
процентные ставки низки, а волатиль-
ность на традиционных финансовых 
рынках высока.

На текущий момент киберпреступ-
ники в основном используют токе-
ны для проведения незаконных опе-
раций, запрещённой торговли и т.д., 
а отсутствие обязательной верифи-

кации пользователей позволяет зло-
умышленникам оставаться анонимны-
ми, рассказал генеральный директор 
Zecurion Алексей Раевский. В традици-
онной финансовой системе без иден-
тификации невозможно выполнить 
практически никакую операцию, вве-
дение такой системы по инициативе 
регуляторов должно стать следующим 
шагом для обеления криптовалютно-
го рынка, считает эксперт.

Большинство стран уже внедрило 
в законодательство упоминание цифро-
вых финансовых активов, криптовалют 
и необходимость соблюдения «антиот-
мывочных» законов, поэтому регулято-
ры начинают требовать от криптобирж 
введения обязательной верификации 
пользователей, рассказала сооснова-
тель IdolMe Agency Екатерина Тарасова. 
По её мнению, такие меры невыгодны 
биржам, так как приводят к снижению 
притока новых клиентов, однако ком-
пании вынуждены их применять, что-
бы соответствовать требованиям за-
конодательства ряда стран.

20 августа обязательную иденти-
фикацию пользователей в рамках про-
граммы «Знай своего клиента» ввели 
на крупнейшей в мире криптовалют-
ной бирже Binance. Там считают, что 
это поможет в борьбе с мошенниче-
ством и отмыванием денег через циф-
ровые активы. В такую верификацию 

входит три этапа: сбор и проверка ин-
формации о клиенте, анализ его био-
графии на предмет участия в финан-
совых аферах или попадания под 
следствие, а также постоянный мони-
торинг. Последний позволяет систе-
ме отслеживать подозрительные опе-
рации и крупные транзакции в страны, 
по данным правительства США, при-
частные к терроризму, и сообщать 
о проблемах в регулирующие органы, 
рассказали в компании. Из-за отсут-
ствия верификации вместо злоумыш-
ленника к ответственности могут при-
влечь только криптовалютную биржу.

Введение обязательной иденти-
фикации одной компанией не ока-
жет значительного влияния на объём 
мошенничеств и отмывания средств 
с криптовалютами, однако может стать 
знаковым событием на пути к легали-
зации рынка, считает генеральный 
директор Zecurion Алексей Раевский. 
По его мнению, в этом году показатель 
увеличится по сравнению с предыду-
щим, однако рост будет в пределах 15%.

�� ВСЕ ЗА И ПРОТИВ

Требования обязательной верифика-
ции создадут трудности для отмыва-
ния средств, однако злоумышленники 
смогут использовать другие сервисы, 
в которых нет жёстких требований, — 
нерегулируемые биржи и большин-
ство децентрализованных, сообщил 
технический директор междуна-
родной криптобиржи CEX.IO Дмит-
рий Волков. По его мнению, на при-
мерах Binance и Bitmex регуляторы 
дали сигнал криптоиндустрии, что 
будут требовать ужесточения систем 
идентификации для отслеживания мо-
шенничества. Компании либо закро-
ются, либо подчинятся этим условиям, 
либо полностью уйдут в тень. Обяза-

тельную верификацию для клиентов 
ранее уже вводили, например HitBTC 
и биржевой сервис ShapeShift. У мно-
гих это требование уже исполняет-
ся, остальные же сделают это в тече-
ние года, уверена сооснователь IdolMe 
Agency Екатерина Тарасова.

Ведущий стратег инвестиционной 
компании Exante Янис Кивкулис согла-
сен, что регуляторы вынудят все биржи 
проводить идентификацию пользова-
телей. Власти будут пытаться снизить 
объём мошенничества и отмывания 
средств, несмотря на то что криптосек-
тор был придуман для работы в обход 
контроля. Идентификация значитель-
но усложнит преступную деятельность, 
к тому же теперь данные будут регу-
лярно передаваться органам, и держа-
телям активов придётся платить на-
логи, отметил эксперт. По его мнению, 
новые меры могут отчасти оказать 
и негативное влияние, приведя к росту 
рынка поддельных документов. Кроме 
того, в случае ненадёжности системы 
защиты пользовательской информа-
ции у некоторых бирж хакеры смогут 
получить доступ к данным клиентов 
через лазейки в программном обеспе-
чении, рассказали в Binance.

На борьбу с криптовалютным мо-
шенничеством направлены уменьше-
ние доли провайдеров, работающих 
в серой зоне, противодействие дар-
кнет-маркетплейсам и сервисам ми-
крошифрования, а также улучшение 
систем отслеживания незаконных 
операций. Преступники же всё боль-
ше используют анонимные кошельки, 
отметил финансовый директор и ру-
ководитель департамента торговых 
операций фонда криптоактивов ICB 
Fund Чэнь Лиминь. Объём криптова-
лютных платежей в даркнете в рос-
сийском сегменте в 2020-м составил 
$288 млн, а в США — $179 млн, расска-
зал эксперт. Так, на РФ в прошлом году 
приходилось около 41% объёма тене-
вых криптоопераций в мире, сообщил 
Янис Кивкулис. По его мнению, в 2021-м 
показатель вырастет, так как цифро-
вые активы остаются одной из немно-
гих оставшихся возможностей для от-
мывания средств.

И на дом спасибо
В России зафиксировали снижение цен на жильё

A — На юго-востоке строит-
ся жильё преимущественно 

недорогого сегмента, и местные про-
екты были ориентированы на поку-
пателей, привлекающих ипотечный 
кредит, — рассказала Надежда Коркка.

С изменением условий программы 
льготной ипотеки и с ростом ставок 
спрос также корректируется — деве-
лоперы уже начинают пересматри-
вать подходы к ценообразованию, до-
бавила она. С июля увеличена ставка, 
под которую можно взять кредит, — 
с 6,5 до 7%. Предельная сумма займа 
для всех регионов составляет 3 млн 
рублей.

По данным системы мониторин-
га и анализа новостроек bnMap.pro, 
в Москве по итогам июля снизились 
как средняя стоимость квадратно-
го метра, так и средняя стоимость 
лота. Первый показатель — с 349 тыс. 
до 348 тыс. рублей, второй — с 22 млн 
до 21 млн рублей. По словам управля-
ющего партнёра компании «Вектор-
СтройФинанс» Андрея Колочинско-
го, возможно, снижение произошло 
из-за выхода нового объёма предло-
жения по более низкой стоимости 
или за счёт точечных скидок, кото-
рые предлагают застройщики в ме-
нее ликвидных проектах.

Девелоперы корректируют поли-
тику ценообразования, поскольку ин-
терес инвесторов удовлетворён, ско-
рее всего, ещё на год вперёд, полагает 
глава риелторской компании «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова.

По предварительному прогно-
зу аналитиков компании «Метриум», 
по итогам августа средняя стоимость 
квадратного метра в сегменте массо-
вых новостроек в Москве может пони-
зиться на 1,7% из-за увеличения ново-
го объёма предложения на 10,8%.

Ранее глава Сбербанка Герман Греф 
в интервью телеканалу «Россия 1» вы-
сказал мнение, что в ближайшее вре-
мя цены на жильё в стране стабилизи-
руются и, возможно, снизятся.

«Скорее всего, цены на рынке будут 
находить свой новый баланс. Я не вижу 

большого потенциала для роста цен 
на жильё. Скорее всего, даже наобо-
рот — они немного должны стабили-
зироваться и припасть», — говорил он.

Действительно, сегодня наблюда-
ется постепенная стабилизация цен 

на рынке жилья, считает коммерче-
ский директор ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов.

— Связано это с мерами государ-
ства: введение экспортных пошлин 
на металлы, антикартельные провер-

ки на рынке арматуры, повышение 
ключевой ставки, чтобы замедлить 
инфляцию. Падение покупательной 
способности и изменение програм-
мы льготной ипотеки привели к тому, 
что спрос замедляется, — отметил он.
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ЦИИ ОДНОЙ КОМПАНИЕЙ 
НЕ ОКАЖЕТ ЗНАЧИТЕЛЬ-
НОГО ВЛИЯНИЯ НА ОБЪЁМ 
МОШЕННИЧЕСТВ С КРИП-
ТОВАЛЮТАМИ, НО МОЖЕТ 
СТАТЬ ЗНАКОВЫМ СОБЫ-
ТИЕМ НА ПУТИ К ЛЕГАЛИ-
ЗАЦИИ РЫНКА

Если раньше ключевым фактором для клиентов 
была величина комиссий за обслуживание, то в по-
следние годы всё более значимыми становятся 
скорость и доступность услуг, удобство интерфейса 
и широкий функционал мобильного приложения
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Дорогие форумчане 
Сумма контрактов на ВЭФ может достигнуть 4–4,5 трлн

Роза Алмакунова

В этом  году объём заключённых 
на Восточном экономическом фо-

руме (ВЭФ) контрактов достигнет 
4–4,5 трлн рублей, превысив предыду-
щий опыт, заявили опрошенные «Извес-
тиями» аналитики. Они отметили, что 
шестой по счёту форум трансформи-
ровал повестку и перевёл фокус с раз-
вития Азиатско-Тихоокеанского региона 
на решение проблем глобального мас-
штаба. По мнению экспертов, не за го-
рами и в целом пересмотр существую-
щей модели международной торговли 
и логистики.

�� ОСНОВНОЙ ФОКУС

ВЭФ в этом году традиционно пройдёт 
в начале сентября — со 2 по 4 — во Вла-
дивостоке. Он проводится с 2015-го, 
исключением стал лишь прошлый год, 
когда форум был отменён из-за панде-
мии коронавируса. В нынешнем в связи 
с эпидемиологической ситуацией вве-
дён гибридный формат, подразумева-
ющий участие некоторых гостей дис-
танционно и работу телемостов в Сеуле, 
Шанхае и Токио. Но эти вынужденные 
нововведения не повлияли на насыщен-
ность деловой и культурной программ. 
Например, в рамках первой из них за-
планировано более 70 мероприятий.

Ключевая тема предстоящего фо-
рума будет посвящена возможностям 
Дальнего Востока в меняющемся мире. 
Программа разделена на несколько бло-
ков: «Экономика нового времени: что 
изменится и что сохранится», «Даль-
ний Восток — новые вызовы и возмож-
ности», «Общая ответственность в ме-
няющемся мире». В рамках этих сессий 
значатся обсуждение вопросов цифро-
вой трансформации, партнёрства в эпо-
ху COVID-19 и переход на ESG (экологи-
ческое, социальное и корпоративное 
управление). Также будут поднимать-
ся вопросы привлечения инвестиций, 
развития экспортных возможностей 
РФ, безуглеродной энергетики, лесопро-
мышленности и туризма в ДФО. С уча-
стием иностранных гостей запланирова-
ны обсуждение Большого евразийского 
партнёрства и бизнес-диалоги предста-
вителей России и АСЕАН, а также Кореи, 
Японии, Китая, Индии и Европы.

Центральным событием фору-
ма станет пленарная сессия, которая 
пройдёт 3 сентября с участием пре-
зидента России Владимира Путина. 
На ВЭФ-2021 приедут представители 
более 60 стран мира. Но число участ-
ников снизится вдвое: 4 тыс. человек 
против 8,5 тыс. в 2019 году. Всем необ-
ходимо сдать ПЦР-тест и получить от-
рицательный результат не ранее чем 
за двое суток до начала форума, а так-
же носить маски и перчатки. На ВЭФ 
будет обеспечена работа медкабине-
тов, а также дежурство бригады ско-
рой помощи.

В этот раз из-за пандемии гостей 
форума попросили приезжать без со-
провождающих лиц, пояснил полно-
мочный представитель президента РФ 
в Дальневосточном федеральном окру-
ге Юрий Трутнев. Однако сокращение 
числа участников не повлияет на каче-
ство предстоящего форума, многооб-
разие представленных стран и отрас-
лей экономики, заверил он. Потому как 
будут все основные участники в лице 
глав компаний и госструктур, а также 
делегаций из стран Азиатско-Тихооке-
анского региона (АТР).

— Повестка ВЭФ-2021 содержатель-
но поменялась в связи с пандемией 
и новыми вызовами. В программе по-
явились чувствительные на текущий 
момент вопросы декарбонизации эко-
номик и эпидемиологической защиты. 
Это то новое, что обеспечило транс-
формацию повестки, которая фокуси-

ровалась на Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, к проблемам глобального мас-
штаба, — подчеркнул главный эконо-
мист Евразийского банка развития Ев-
гений Винокуров.

Тема пандемии станет одной из цен-
тральных на ВЭФ, учитывая, что новые 
штаммы коронавируса угрожают сде-
лать эту проблему хронической в гло-
бальном масштабе, считает эксперт 
«БКС Мир инвестиций» Дмитрий Ба-
бин. На этом фоне придётся пересмо-
треть существующую модель между-
народной торговли и логистики, так 
как цепочки поставок страдают, вызы-
вая производственные перебои и пери-
одические простои многих предприя-
тий, уверен он.

Кроме того, в свете повышения роли 
фармацевтики и в целом медицинской 
сферы возможен пересмотр инвести-
ционных приоритетов с целью боль-
шего финансирования здравоохране-
ния, отметил эксперт.

�� СИЛА МОМЕНТА

В этом году сумма заключённых на ВЭФ 
соглашений составит свыше 4 трлн руб-
лей, оценил Евгений Винокуров. Ос-
нования к такому прогнозу даёт сила 
момента — идёт посткризисное восста-
новление инвестиционной активности, 
аргументировал он. Сейчас готовят 
и подписывают соглашения, которые 
будут реализовывать на новом цикле. 
К тому же инвестиционная динамика 

ПМЭФ лишь подкрепляет эти ожида-
ния, подытожил эксперт.

Ранее в 2019 году на форуме было 
заключено 270 соглашений на 3,4 трлн 
рублей с учётом контрактов, сумма ко-
торых не является коммерческой тай-
ной. В 2017-м и 2018 году было подписа-
но 217 и 220 договоров — на 2,5 и 3,1 трлн 
рублей.

По итогам предстоящего форума 
следует ожидать заключения более 
300 соглашений на сумму 3,5–4,5 трлн 
рублей, уверен доцент РЭУ им. Г.В. Пле-
ханова Максим Марков. По его словам, 
из-за отмены ВЭФ в 2020-м часть отло-
женных соглашений будет подписана 
в этом году. Также форум окажет по-
ложительное влияние на экономиче-
ский курс и ситуацию на финрынках: 
импульс придаст поддержание старых 
и установление новых экономических 
связей, подписание контрактов.

На волне отложенного спроса сумма 
контрактов, заключённых в рамках фо-
рума, может стать рекордной, считает 
председатель правления банка «Фри-
дом Финанс» Геннадий Салыч. Эксперт 
подчеркнул, что ВЭФ прежде всего ва-
жен для развития экспортного потенци-
ала России, которому текущий расклад 
в мире сулит хорошие перспективы.

«Известия» обратились в 50 крупней-
ших российских компаний с вопроса-
ми об участии в ВЭФ-2021, планируемых 
контрактах и их сумме. В «Ростелеко-
ме», Ростехе, Сибуре и ВТБ ответили, что 
их руководители примут участие в фо-
руме. В ВТБ рассказали, что в этом году 
планируется подписание ряда согла-
шений, которые нацелены на инфра-
структурное развитие Дальнего Вос-
тока и будут способствовать росту 
инвестиционной привлекательности 
региона. В «Ростелекоме» считают пре-
ждевременным комментировать плани-
руемые соглашения до их подписания. 
Площадка ВЭФ очень важна для Сибура, 
который совместно с китайской Sinopec 
реализует в Амурской области проект 
по строительству одного из самых круп-
ных и современных комплексов в мире 
по производству базовых полимеров, 
отметил представитель предприятия. 
Он добавил, что форум даёт отличную 
возможность встретиться и обсудить 
повестку дня с главами ведущих ком-
паний, работающих на рынке АТР.
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Кушать не подано

Евгений Москвичёв

Эксперт по коммерческой недвижимости 

Ф удхоллам и гастромаркетам за по-
следние полтора года пришлось не-

сладко. Сначала их закрыли, потом раз-
решили готовить еду навынос, затем 
приравняли к ресторанам и окончатель-
но закрыли, а после позволили работать 
по QR-кодам. Посетители не успевали 
следить за вывесками — экзотические 
кухни сменяли друг друга со скоростью 
света. Теперь, кажется, всё позади, и на-
стало время посмотреть друг на друга 
и посчитаться. И здесь нас ждёт сюрприз. 
Точек национальной и авторской еды 
стало больше по сравнению с концом 
2019 года как минимум на 20%. А сами га-
стромаркеты стали качественнее и раз-
нообразнее. Но есть одно существенное 
отличие: если раньше площадки разви-
вались в основном в центре города или 
на ключевых локациях вроде Streat Eat 
(strEAT) или «Гастрофермы», то теперь 
фудхоллы ушли осваивать периферию. 
И там их очень ждут.

За последние два-три года рынок 
коммерческой недвижимости и ри-
тейла в спальных районах Москвы 
и Санкт-Петербурга сильно изменил-
ся. Если раньше мы говорили о задаче 
насытить отдалённые районы магази-
нами, то сейчас этот вопрос успеш-
но решён и мы идём дальше — гово-
рим о повышении качества объектов 
и их разнообразии. Пока в спальниках 
не хватает качественных гастромар-
кетов и фудхоллов. Зато есть потреб-
ность во вкусной и разнообразной еде, 
месте отдыха и тренировки вкусовых 
ощущений без поездок в центр.

Сегодня в Москве действует почти 
40 гастропроектов, треть из них распо-
лагается в границах Садового кольца, 
треть — в пределах ТТК и столько же 
в пределах МКАД. Последняя локация 
самая большая по площади, но самая 
малочисленная по количеству объ-
ектов. До насыщения ещё очень дале-
ко: активная застройка территорий 
между Третьим кольцом и МКАД, мас-

совый перевод сотрудников на уда-
лёнку, смещение деловой активности 
из центра на периферию, а также де-
мократизация самих форматов игра-
ют на руку гастропредпринимателям.

Проектируя гастрономические кла-
стеры в отдалении от центров городов, 
важно учитывать окружение — даже 
в отдалении от метро кластер может 
быть успешным, если располагается 
в сложившейся жилой застройке. Хо-
роший пример концептуально выстро-
енных гастрономических пространств 
в отдалённых от центра районах — 
фудкластеры в составе обновлённых 
районных торговых центров в Москве.

Площади фудмаркетов могут варьи-
роваться от совсем небольших — око-
ло 200 кв. м — до гигантских, занимаю-
щих целый квартал в 17 тыс. кв. м. Для 
того чтобы гастромаркет выстрелил, 
должно быть не менее десяти точек. 
Они способны генерировать трафик 
и задерживать посетителей, а расхо-
ды на общее управление и обслужива-
ние будут окупаться. Пока лучше все-
го на окраине работают гастромаркеты 
в составе районных ТЦ. Но появляются 
и отдельные обособленные площадки, 
как в районе Коньково.

Средняя арендная ставка для пред-
принимателей начинается от 15% 
от товарооборота, но не менее 10 тыс. 
рублей за «квадрат». То есть в фудхол-
лах она достаточно дорога по сравне-
нию с продуктовыми ритейлерами 
и другими сетевыми магазинами. На-
пример, аренда квадратного метра для 
корнера будет до пяти раз выше, чем 
для магазина площадью от 250 кв. м. 
в том же торговом центре. Объясняет-
ся это маленькими площадями, инве-
стициями собственника в концепцию, 
интересным оформлением как внутри, 
так и снаружи, затратами на маркетинг.

Для создания хорошего фудхол-
ла потребуется вложить от 60 тыс. 
до 100 тыс. рублей в каждый квадрат-
ный метр площадки. И ещё примерно 
3 тыс. рублей в год на «квадрат» нуж-
но предусмотреть в бюджете на мар-
кетинг и раскрутку. Предприниматели, 
которые приходят на рынок со свои-
ми концепциями корнеров, как прави-
ло, понимают рынок и закладывают 
реальные расходы на аренду в бизнес-
модель.

Для того чтобы гастромаркет стал 
успешным, главным образом необхо-
димы концепция и уникальный микс 
соседей, подходящий именно для этого 
места. Я бы сказал, что концепция идёт 
вперед локации. Например, попробо-
вать настоящую еврейскую кухню сей-
час советуют не в ресторане, а в кор-
нере N в небольшом ТЦ, а за лучшими 
в этом сезоне мидиями рекоменду-
ют наведаться в гастромаркет M почти 
на окраине города, где деликатес мож-
но не просто попробовать, но и приоб-
рести для домашнего приготовления.

В ближайшие два-три года рынок 
увидит настоящий бум гастромарке-
тов, а сегмент вырастет как минимум 
на 50%. К международным кухням до-
бавятся корнеры с российскими на-
циональными специалитетами и пло-
щадки для приверженцев особого 
типа питания.

Недавно собственник Усачёвского 
рынка заявил о строительстве гастро-
маркета в районе Чертаново. Девело-
пер ЛСР планирует открывать фудхол-
лы внутри своих ЖК. О запуске первых 
в городе площадок с национальны-
ми кухнями и продуктами объявили 
Пермь и Ульяновск. До насыщения ещё 
далеко, но очевидно, что таких заведе-
ний не хватает рынку, а потребность 
налицо.

Страховка от кризиса

Виталий Исаков

Директор по инвестициям УК «Открытие»

О пасения по поводу мирового кри-
зиса для многих инвесторов стали 

причиной невысокого спроса на акции. 
Насколько оправданны такие пережи-
вания и какие практические шаги мож-
но предпринять, чтобы избежать худших 
последствий и воспользоваться возмож-
ным кризисом для собственного пре-
имущества?

История капитализма представля-
ет собой долгосрочный рост благосо-
стояния, сменяемый периодами эко-
номических спадов и биржевых паник. 
Худшим из таких периодов для рын-
ка США, безусловно, была Великая де-
прессия — мировой экономический 
кризис, начавшийся с биржевого кра-
ха, наиболее острая фаза которого 
протекала с 1929 по 1933 год. В этот пе-
риод рынок акций снижался на 80–90%, 
а на восстановление котировок до до-
кризисных уровней понадобилась 
четверть века — это произошло лишь 
в 1950-х. С тех пор так же, как генера-
лы всегда готовятся к прошедшей вой-
не, так и биржевые «медведи» (песси-
мистично настроенные аналитики или 
трейдеры, делающие ставку на сниже-
ние рынка) в каждом ухудшении конъ-
юнктуры рынка видят зачатки новой 
Великой депрессии.

Тем не менее с тех пор снижений 
рынка акций США подобной глубины 
и длительности больше не было — я по-
лагаю, что уроки Великой депрессии 
помогли американским монетарным 
властям сформулировать правильные 
ответы на вопросы смягчения эконо-
мического цикла, и другие страны так-
же переняли этот опыт. Снижения ко-
тировок глубиной в 40–50% с тех пор 
происходили раз в 10–20 лет, однако 
восстановление всегда было достаточ-
но быстрым (в течение нескольких лет). 
Последним таким снижением стал ми-
ровой финансовый кризис 2008 года, 
когда индекс S&P 500 терял в стоимо-
сти порядка 50%. Полное восстанов-

ление в этот раз заняло пять лет. От-
метим также эпизод 2020-го — резкое 
снижение экономики на фоне каран-
тинных ограничений, по глубине и ско-
рости действительно сопоставимое 
с Великой депрессией, очень возбудило 
«медведей», которые начали соревно-
ваться друг с другом в мрачности про-
гнозов. Однако благодаря слаженным 
стимулирующим мерам большинство 
рынков акций восстановилось от сни-
жения уже к концу 2020-го, а многие 
значимые экономики — в 2021-м.

Несмотря на все кризисы, историю 
рынка акций США можно с полной 
уверенностью охарактеризовать как 
триумф оптимистов — с 1927-го средне-
годовая доходность этого инструмен-
та составила 9,7%, что соответствует 
росту капитала примерно в 6 тыс. раз 
за этот срок. А что российский рынок 
акций? Молодой капитализм в России 
не обошёлся без своей доли кризисов. 
С момента начала расчёта индекса Мо-
сковской биржи в 1997 году инвесто-
ры в российские акции столкнулись 

с 80-процентным снижением котиро-
вок в 1998-м, 50-процентным в 2000-м, 
70-процентным в 2008-м и рядом более 
«мелких» падений. Тем не менее за эти 
24 года доходность вложений в россий-
ские акции (рост индекса Московской 
биржи с учётом реинвестирования ди-
видендов) составила 19,9% годовых, 
что даёт увеличение капитала почти 
в 80 раз за этот срок.

С одной стороны, цифры показы-
вают, что рынок акций исторически 
был лучшим инструментом для долго-
срочного инвестирования, несмотря 
на периодические кризисы и паники. 
С другой — мало кому приятно видеть 
снижение стоимости своих вложе-
ний на 30–50% и более. Как быть инве-
стору в такой ситуации? Есть два ре-
шения — наивное (и не работающее) 
и практичное.

Наивное решение — пытаться пред-
сказать, когда и с чего начнётся новый 

мировой финансовый кризис, чтобы 
вовремя продать акции (на вершине 
рынка), а затем их откупить. Способ-
ные на это люди, скорее всего, суще-
ствуют, но это точно не решение для 
среднестатистического неискушён-
ного инвестора, который вынужден 
в вопросе предсказания кризисов по-
лагаться на мнение аналитиков или 
статьи в газетах. Пессимисты предска-
зали последние 20 кризисов (из двух 
реально случившихся). Иными сло-
вами, на рынке всегда присутствуют 
те или иные опасения, и если прода-
вать акции каждый раз, когда есть по-
вод для страха, то вы пропустите абсо-
лютно весь рост этого класса активов.

Практичное решение:
— диверсификация — не стоит де-

лать акции единственным классом ак-
тивов в своём портфеле. Как мини-
мум у каждого инвестора должна быть 
ликвидная финансовая подушка без-
опасности, вложенная в максималь-
но консервативные активы в размере 
нескольких месяцев расходов се-
мьи. Также в инвестиционный порт-
фель можно включать среднесрочные 
и долгосрочные облигации, недвижи-
мость, золото и другие активы. Рас-
пределение вложений в акции разных 
стран также помогает снизить ри-
ски, российским инвесторам актуаль-
но включать в портфель бумаги США 
и других развитых стран;

— соответствие доли акций в порт-
феле вашим целям, горизонту инве-
стирования, способности и желанию 
брать на себя риск. Чем длиннее ваш 
горизонт, тем большую долю акций 
можно включать в портфель — если 
вы вкладываете на десятки лет, то кри-
зиса на рынке следует не бояться, а же-
лать — он позволит вам закупиться 
активами по более низким средним 
ценам;

— увеличивать долю акций в мо-
мент кризиса. Обладая диверсифици-
рованным портфелем, в случае сни-
жения рынка акций на 20–30% и более 
можно постепенно перекладывать ак-
тивы из консервативных инструмен-
тов, сохранивших свою стоимость 
(облигации, депозиты, золото), в поде-
шевевшие акции. Также кризис может 
быть весьма кстати, если вы инвести-
руете регулярно (например, вклады-
ваете в инструменты финансового 
рынка часть ежемесячного дохода), — 
в периоды падения котировок вы полу-
чаете больше активов за свои деньги.

Правильно составленный порт-
фель и чёткое следование финансо-
вому плану позволяет инвесторам 
сберегать капитал без страха перед 
мировым кризисом.

МНЕНИЕМНЕНИЕ

« НА РЫНКЕ ВСЕГ-
ДА ПРИСУТ-
СТВУЮТ ТЕ ИЛИ 

ИНЫЕ ОПАСЕНИЯ, И ЕСЛИ 
ПРОДАВАТЬ АКЦИИ КАЖ-
ДЫЙ РАЗ, КОГДА ЕСТЬ ПО-
ВОД ДЛЯ СТРАХА, ТО ВЫ 
ПРОПУСТИТЕ ВЕСЬ РОСТ 
ЭТОГО КЛАССА АКТИВОВ

После изменения условий льготной 
ипотеки на рынке комфорт-класса объ-
ём сделок по сравнению с июнем сни-
зился на 16%, бизнес-класса — на 18%, 
рассказала генеральный директор VSN 
Realty Яна Глазунова.

— Стоимость недвижимости не мо-
жет бесконечно расти. И сейчас мы от-
мечаем наступление периода стагна-
ции. В части городов средняя цена 
первичной недвижимости достигла 
своего пика и начала снижаться, в дру-
гих это, вероятнее, произойдёт в на-
чале следующего года, — уверен Иль-
дар Хусаинов.

Как ранее писали «Известия», 
по итогам 2020-го цены на первич-
ное жильё России в среднем выросли 
на 16–19% (ранее годовое увеличение 
составляло 5–10%). В числе причин — 
дефицит на рынке новостроек, рост 
цен на стройматериалы, ажиотажный 
спрос из-за льготной ипотеки.

Сейчас дефицит новостроек по-
степенно сокращается. Рост объёмов 
строительства жилья сконцентриро-
ван в экономически привлекательных 
регионах — Москва, Санкт-Петербург, 
Московская, Тюменская, Краснодар-
ская и Свердловская области, отмети-
ла первый заместитель генерального 
директора концерна «Крост» Марина 
Любельская. В подавляющем боль-
шинстве городов наблюдается рост 
объёмов строительства, добавила она. 
Например, в Москве за июль прибави-
лось 3% лотов, в Санкт-Петербурге — 
19%, отметила Ирина Доброхотова.

В ближайшие месяцы мы увидим 
краткосрочные колебания как объё-
мов продаж, так и цены квадратного 
метра, однако новая конфигурация 
рынка полностью сформируется толь-
ко к концу 2021 года, полагает коммер-
ческий директор ГК «А101» Анна Боим.

По прогнозу Ильдара Хусаинова, 
сейчас часть застройщиков будет суб-
сидировать ставки по ипотеке, сдер-
живая цены на свои объекты, другие — 
снижать конечную стоимость жилья 
за счёт сокращения площади квартир, 
а третьи начнут корректировать цену 
предложения. В начале 2022-го при-
знаки снижения будут более явными, 
и в течение двух-трех лет при нынеш-
них рыночных условиях средняя цена 
по России может снизиться на 10–15%, 
считает он.
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На одном отдыхании 
Готовы ли российские отельеры перейти на «всё включено»

Анастасия Платонова

С запуском гостиничных стандар-
тов «всё включено» и «ультра всё 

включено» популярность форматов 
в России вряд ли вырастет, предпо-
лагают опрошенные «Известиями» 
участники отрасли. О планах запу-
стить систему классификации таких 
отелей в 2022 году ранее заявили в Ро-
стуризме. Речь шла о том, что сегод-
ня набор услуг в системе «всё вклю-
чено» не регламентирован, каждый 
бизнесмен понимает его по-своему 
и в ведомстве планируют утвердить 
стандарт, который позволит туристам, 
выбирающим такие гостиницы, гаран-
тированно получать определённый 
уровень сервиса. Впрочем, отельеры 
утверждают, что формат не станет по-
пулярнее не из-за сложностей с со-
блюдением новых требований. «Всё 
включено» может быть экономически 
выгодно преимущественно крупным 
гостиницам, а в России пока наибо-
лее распространены небольшие объ-
екты. Сейчас отелей такого формата 
в стране порядка 100–150, они распо-
ложены в основном на Черноморском 
побережье.

�� МАЛО НОМЕРОВ

На прошлой неделе глава Ростуриз-
ма Зарина Догузова сообщила, что 
в 2022 году ведомство планирует в пи-
лотном режиме запустить в России 
систему классификации отелей, ра-
ботающих по стандартам «всё вклю-
чено» и «ультра всё включено». Это 
поможет туристам, выбирающим та-
кие гостиницы, гарантированно по-
лучать определённый набор услуг. 
Сейчас в ведомстве продолжают раз-

работку стандартов — они ещё не ут-
верждены, ситуация «в процессе», со-
общили «Известиям» в Ростуризме.

Сейчас различные объекты в РФ, 
заявляющие, что у них «всё включе-
но» или «ультра всё включено», пони-
мают эти формулировки по-своему. 
Постояльцы могут столкнуться с со-
вершенно разным уровнем сервиса.

Формат «всё включено» в России, 
скорее всего, не получит широко-
го распространения, сказал «Извес-
тиям» вице-президент Федерации 
рестораторов и отельеров России 
Вадим Прасов. Причина в том, что 
он работает только при большом объ-
ёме номерного фонда, пояснил экс-
перт.

— В мини-отелях на 20, 30, 50 но-
меров этот формат финансово не-
оправдан и неэффективен. Если 
сравнивать наши курортные отели 
с турецкими и египетскими, мы уви-
дим, что, например, в Турции неболь-
шой отель — это условно 200 номеров, 
и достаточно много гостиниц на 500–
700 номеров. Тогда как в России не-
большой отель — это 50 номеров. Так 
что отличия довольно серьёзные, — 
отметил эксперт.

По словам Вадима Прасова, сегод-
ня в России лишь 100–150 отелей ис-
пользуют формат all inclusive. Наи-
более распространена система «всё 
включено» в гостиницах Краснодар-
ского края и Крыма — в этих регионах 
сосредоточено 90% подобных гости-
ниц, добавил эксперт. Зарина Догузо-
ва сообщала, что 47 таких отелей на-
ходятся в Анапе.

— Но даже на юге России эти объек-
ты занимают 5–7% рынка. Для сравне-
ния: только на Анталийском побере-
жье Турции в формате «всё включено» 

работает 80–90% гостиниц, — сказал 
Вадим Прасов.

Перейти на систему all inclusive го-
товы только отели в курортных зонах 
России, согласился с ним президент 
Российской гостиничной ассоциации 
Геннадий Ламшин. Это в первую оче-
редь юг страны и в очень небольшом 
объёме Балтика. Единичные гостини-
цы с системой «всё включено» также 
встречаются в Московской и Ленин-
градской областях.

�� ЧЕГО ХОТЯТ ТУРИСТЫ

Формат all inclusive настолько непри-
вычен для России, что многие пред-
приниматели его даже не рассматри-
вают, отметил Вадим Прасов.

— В нашей стране много загород-
ных объектов, санаториев, где формат 
«всё включено» в принципе не подраз-
умевается. Когда Ростуризм предста-
вит единые стандарты, то некоторые 
отельеры обратят на него внима-
ние, оценят свои силы — и, возможно, 
кто-то из них и попробует работать 
по all inclusive. Но в большинстве ре-
гионов страны этот формат никогда 
не появится, — уверен эксперт.

Другая причина непопулярности 
«всё включено» в пределах страны — 
в том, что туристы почти всегда ищут 
бюджетный отдых, а all inclusive бюд-
жетным не бывает, добавил он.

— Предприниматель, который нач-
нёт работу в этом формате, пойдёт 
на риск: если цена для туриста ока-
жется слишком большой, он просто 
выберет другой объект и отель оста-
нется пустым. Можно попробовать 
предлагать два формата сразу — за-
втраки и all inclusive, но так отели де-
лают очень редко, — рассказал он. — 

Иногда гостиницы вводят режим «всё 
включено» только в высокий сезон, 
а потом отменяют.

С Вадимом Прасовым не согласил-
ся Геннадий Ламшин. По его словам, 
в России достаточно туристов, кото-
рые могут позволить себе размеще-
ние в гостинице по системе «всё вклю-
чено».

— Отдых в таком формате в первую 
очередь интересен семьям с детьми, 
поскольку не нужно задумываться 
о дополнительных расходах в поезд-
ке. По сути, отель «всё включено» — 
это аналог пансионата, но с дополни-
тельными опциями в виде напитков, 
бассейна и развлекательной програм-
мы, — заметил он.

Для российских отелей при перехо-
де на этот формат есть и другие риски, 
связанные с едой и напитками, про-
должил Вадим Прасов.

— «Всё включено» требует больше-
го числа персонала. Кроме того, важна 
себестоимость еды, которую потре-
бляют гости: например, в Турции до-
статочно много собственной сельхоз-
продукции и местных алкогольных 
напитков довольно приличного ка-
чества — виски, джин. В России же ас-
сортимент локальных напитков чуть 
меньше — как правило, это пиво, вино, 
водка, коньяк, именно их отели и бу-
дут предлагать гостям, — сообщил он.

По словам экспертов, если турист 
захочет коктейль на основе виски или 
рома в российском отеле «всё вклю-
чено», ему придётся платить дополни-
тельно. Или выбрать другой формат 
отеля — «ультра всё включено», кото-
рый стоит дороже. Хотя даже в этом 
случае часть импортного алкоголя ре-
ализуется гостям за дополнительную 
плату, напомнил Вадим Прасов.

Заоблачная угроза 
A По мнению Александра Ву-

раско, сайты могут быть 
использованы как для создания фи-
шингового сайта, так и для рассылок 
вредоносных писем. Цель одна: ком-
прометация данных.

— Такое заключение было сдела-
но на основе семантического анали-
за доменов вроде icloud-id-support.
live, icloud-support.cloud, icloud-apple-
verify.com, icloud-find-assistance.com. 
Учитывая составляющие таких до-
менов, довольно сложно придумать 
им легитимное использование, — ска-
зал Александр Вураско.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты по информационной безопасности 
отметили, что охота злоумышленников 
на аккаунты от облачных хранилищ 
распространяется не только на iCloud. 
У мошенников есть специальные про-
граммы для оформления ложных сай-
тов, похожих на оригиналы популяр-
ных интернет-сервисов, сообщил 
независимый эксперт по информаци-
онной безопасности Денис Батранков. 
В одной из таких утилит Socialphish 
можно сделать сайт, похожий не толь-
ко на iCloud, но и на Facebook, Instagram, 
Google и другие.

Многие специалисты подчёркива-
ют: кража аккаунта iCloud приводит 
к более существенному ущербу, чем 
учётной записи любого другого облач-
ного хранилища.

—  Н у ж н о  п о н и м а т ь ,  ч т о 
iCloud  не аналог Google Drive. По-
следний — это файловое хранили-
ще. А iCloud — общий набор облачных 
сервисов Apple, где кроме файлов хра-
нятся резервные копии телефона, со-
хранённые пароли, платёжная ин-
формация и так далее. Если искать 
аналоги iCloud у Google, то это сервис 
Google Account, — сказал руководи-
тель продуктов компании «Код без-
опасности» Павел Коростелёв. — При 
краже аккаунта iCloud можно ско-
пировать резервную копию телефо-
на и вытащить из неё все данные. Ин-
формация в бэкапе может быть весьма 
чувствительная.

Директор по консалтингу ГК 
InfoWatch Ирина Зиновкина отме-
тила, что уровень ущерба зависит 
от настроек конфиденциальности. 
По её мнению, аккаунты Apple атаку-
ют чаще, чем учётные записи Google, 
поскольку у многих пользователей iOS 
и macOS включена автоматическая 
синхронизация данных с облаком.

По словам Дениса Батранкова, 
за кражей аккаунтов iCloud обычно 
следуют шантаж жертвы и требова-
ние выкупа.

— Для этого злоумышленники бло-
кируют устройства Apple у человека 
и даже помечают их как украденные. 
В результате сам человек уже не мо-
жет пользоваться своими устройства-

ми, и он не может также их разблоки-
ровать, потому что у него нет доступа 
к iCloud. И ему приходится платить вы-
куп, чтобы получить доступ к своим 
же собственным устройствам Apple, — 
сказал эксперт.

Руководитель департамента ин-
формационно-аналитических ис-
следований компании T.Hunter Игорь 
Бедеров добавил, что полученная 
из облачного хранилища информация 
может быть использована для компро-
метации других онлайн-сервисов, ко-
торыми пользуется жертва, и отсле-
живания её перемещений.

Все опрошенные специалисты под-
чёркивают, что обнаруженные компа-
нией Infosecurity a Softline Company до-
мены представляют потенциальную 
опасность для российских пользова-
телей iOS и macOS. Злоумышленники 
регулярно паразитируют на популяр-
ности американского бренда в России, 
отметил Александр Вураско. Особенно 
это заметно в преддверии старта про-
даж новых iPhone, кода в Сети появля-
ются сайты-клоны официальных диле-
ров Apple, добавил эксперт.

Ведущий аналитик компании «Сёр-
чИнформ» Леонид Чуриков напомнил, 
что российские пользователи уже 
становились жертвами компромета-
ции iCloud. В частности, сообщалось 
о взломе аккаунтов звёзд. Однако не-
известно, как именно это происходи-

ло — с помощью фишинга или перебо-
ра паролей.

Денис Батранков добавил: обсуж-
даемая проблема актуальна для все-
го мира, включая Россию. Похожего 
мнения придерживается и Павел Ко-
ростелёв.

В Apple к моменту публикации ма-
териала на запрос «Известий» не от-
ветили.

Сейчас появляется примерно 
900 доменов в месяц, мимикрирую-
щих под iCloud. Такие сайты — одни 
из самых популярных среди злоумыш-

ленников, заключили в Infosecurity a 
Softline Company.

— Иногда домены регистрируют-
ся пачками. Например, 30  января 
кто-то зарегистрировал сразу 60 до-
менных имён, созданных по схеме 
icloud-signin*.com, где «*» — перемен-
ный символ, — указано в отчёте иссле-
дователей.

Там же отмечено, что фишинг се-
годня — главный инструмент взлома 
аккаунтов. Схожей позиции придер-
живается и Леонид Чуриков. По его 
словам, мошенники всё чаще отдают 

предпочтение фишингу, отказываясь 
от других трудоёмких инструментов.

— В 2016 году, по данным компа-
нии Certo, 90% организаций, пред-
лагающих «шпионский софт», име-
ли в ассортименте инструменты для 
скачивания данных из iCloud. В 2021-
м — только треть. Да и то из протести-
рованных Certo семи инструментов 
реальную эффективность показали 
только два. Это говорит о том, что эф-
фективность защиты растёт, взла-
мывать iCloud с помощью ПО стано-
вится сложнее и менее рентабельно. 
Фишинг — более результативный ин-
струмент, — сказал эксперт.

Александр Вураско подчеркнул, 
что создание фишинговых сайтов 
для взлома iCloud не новый тренд, 
но довольно устойчивый. Предпосы-
лок к снижению активности злоумыш-
ленников в этой сфере он не видит.

Впрочем, в период пандемии в це-
лом стало больше фишинговых атак, 
в том числе и на iCloud, добавила Ири-
на Зиновкина.

Количество атак, направленных 
на получение доступа к аккаунтам 
облачных сервисов, постоянно ра-
стёт, так как всё больше пользовате-
лей выбирают именно такой способ 
хранения персональной информации 
и синхронизации, заключила старший 
контент-аналитик «Лаборатории Ка-
сперского» Татьяна Щербакова.

Общество

Дать и взять 
Почему коррупционеров стали чаще ловить за руку

Вероника Кулакова

З а первые семь месяцев 2021 года 
в  Ро с с и и з а р е г и с т р и р о в а н 

2981 факт дачи взятки, 3485 фактов 
получения взятки и 1398 фактов по-
средничества во взяточничестве, со-
общили «Известиям» в МВД. Из ста-
тистики Генпрокуратуры следует, что 
с января по июль 2021 года количе-
ство коррупционных преступлений 
по сравнению с аналогичным пери-
одом 2020-го возросло на 16,5%. Как 
сообщается на портале правовой ста-
тистики ведомства, размер ущерба 
увеличился с 32,4 млрд до 39,4 млрд 
рублей. Около половины выявлен-
ных случаев коррупции приходится 
на взяточничество, причём в трети 
случаев размер взятки не превыша-
ет 10 тыс. рублей. Всего же, по дан-
ным Генпрокуратуры, в этом году за-
фиксировано 24,5 тыс. преступлений, 
связанных с коррупцией, и это мак-
симальный показатель за восемь лет.

�� БОЛЬШЕ ВЫЯВЛЯТЬ

С января по июль 2021 года количе-
ство коррупционных преступлений 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020-го возросло на 16,5%. 
Об этом сказано в отчёте, разме-
щённом на портале правовой ста-
тистики Генеральной прокуратуры 
РФ. А размер ущерба, причинённо-
го такими преступлениями, увели-
чился с 32,4 млрд до 39,4 млрд рублей, 
отметили на сайте ведомства. В це-
лом же, по данным Генпрокуратуры, 
в этом году зафиксировано макси-
мальное за восемь лет количество 
выявленных преступлений корруп-
ционной направленности — 24,5 тыс.

При этом пойманные на корруп-
ции стали значительно чаще добро-
вольно возмещать причинённый 
ущерб — деньгами или незаконно на-
житым имуществом. В январе–июле 
прошлого года они вернули 3,5 млрд 
рублей, а в нынешнем — 9,9 млрд. 
Практически втрое (с 16,6  млрд 
до 45 млрд рублей) увеличилась сто-
имость активов, на которые наложен 
арест, говорится в отчёте.

В Генпрокуратуре подчеркнули, 
что около половины коррупционных 
преступлений приходится на взяточ-
ничество. Массив выявленных пре-
ступлений, связанных с ним, по срав-
нению с первыми семью месяцами 
2020-го увеличился более чем на чет-
верть (27,4%).

По данным МВД, предоставлен-
ным «Известиям», за семь месяцев 
2021 года в России зарегистрирова-
ли 2981 факт дачи взятки (ст. 291 УК 
РФ), 3485 фактов получения взят-
ки (ст. 290 УК РФ) и 1398 фактов по-
средничества во взяточничестве (ст. 
291.1 УК РФ).

В каждом третьем случае размер 
взятки не превышает 10 тыс. руб-
лей, уточняется на портале право-
вой статистики Генпрокуратуры. 
Наибольшее количество «мелких» 
взяток за семь месяцев 2021 года за-
регистрировано в Пермском (240, 
рост в 3,3 раза) и Ставропольском 
(169, рост в 1,5 раза) краях, а также 
в Санкт-Петербурге (135, рост в 5 раз).

За семь месяцев 2021 года больше 
всего эпизодов дачи взятки (любого 
размера) зафиксировано в Татарста-
не (195), Москве (157) и Московской 
области (146). Столица оказалась 
среди антилидеров и по количеству 
фактов получения взяток (235). В топ 
рейтинга также попали Краснодар-

ский край (196) и Санкт-Петербург 
(125).

За весь прошлый  год право-
охранительные органы выявили 
3649 случаев дачи взятки и 4174 слу-
чая получения взятки, сообщается 
на правовом портале Генпрокура-
туры.

�� СТРОЖЕ НАКАЗЫВАТЬ

Взятки в мелком размере, до 10 тыс. 
рублей, чаще берут полицейские 
и муниципальные чиновники, отме-
тил в разговоре с «Известиями» пред-
седатель Национального антикор-
рупционного комитета, член Совета 
по правам человека при президен-
те РФ Кирилл Кабанов. Но в первую 
очередь нужно бороться с масштаб-
ными проявлениями коррупции, до-
бавил он.

— Нельзя скатываться в имитацию 
борьбы с коррупцией на примере 
врачей и учителей, заметил однаж-
ды президент РФ Владимир Путин. 
Я полностью согласен с этим выска-
зыванием. К счастью, в последнее 
время мы наблюдаем много приме-
ров борьбы именно с системной кор-
рупцией, — сказал эксперт.

По мнению Кирилла Кабанова, для 
более успешной борьбы со взяточ-
ничеством следует ужесточать за-
конодательство. Ответственность 
за такой вид преступлений должна 
быть от 10 до 25 лет лишения свобо-
ды, считает он.

— Сейчас же складывается такая 
ситуация, что коррупционеры по-
лучают по 10 лет, выходят через че-
тыре с половиной года и начинают 
тратить «нажитое непосильным тру-
дом», — отметил общественник.

Две недели назад Владимир Путин 
утвердил Национальный план про-
тиводействия коррупции на 2021–
2024 годы. В частности, до 15 октября 
правительству следует разработать 
предложения по улучшению предо-
ставления отчётности о доходах, рас-
ходах и имуществе чиновников.

Одной из последних наиболее 
громких коррупционных историй 
стало дело начальника ГИБДД Став-
ропольского края Алексея Сафо-
нова. 20 июля его и ещё шестерых 
действующих и бывших сотрудни-
ков инспекции задержали по подо-
зрению в получении взятки в особо 
крупном размере. По версии след-
ствия, полицейские обложили данью 
сельхозпроизводителей и буквально 
вынуждали их покупать официаль-
но не существующие пропуска для 
грузовиков, перевозивших продук-
цию. Особенно проблема обостря-
лась в период сбора урожая, сообща-
ли «Известия».

« ПОЛОВИНА КОР-
РУПЦИОННЫХ 
ПРЕСТУПЛЕНИЙ 

ПРИХОДИТСЯ НА ВЗЯТОЧ-
НИЧЕСТВО. МАССИВ ВЫ-
ЯВЛЕННЫХ ПРЕСТУПЛЕ-
НИЙ, СВЯЗАННЫХ С НИМ, 
ПО СРАВНЕНИЮ С ПЕРВЫ-
МИ СЕМЬЮ МЕСЯЦАМИ 
2020-ГО, УВЕЛИЧИЛСЯ  
БОЛЕЕ ЧЕМ НА ЧЕТВЕРТЬ
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Возвести в культуру
Чем привлекательна для молодёжи  
«Пушкинская карта»

Дарья Ефремова

С начала учебного года в России стар-
тует программа «Пушкинская карта», 

презентация которой прошла 30 августа. 
Поучаствовать в проекте смогут моло-
дые люди от 14 до 22 лет. Государство вы-
пустит для них банковские карты, 3 тыс. 
рублей на балансе которых можно будет 
потратить только в музеях, театрах, кон-
цертных залах и библиотеках. Впервые 
власти профинансируют сферу культу-
ры через граждан, а не помогая учреж-
дениям напрямую. «Известия» оценили 
перспективы программы.

�� КАКОВ БАЛАНС

30  августа в Государственном му
зее изобразительных искусств 
им. А.С. Пушкина состоялась торже
ственная презентация программы 
«Пушкинская карта». Получить её смо
гут граждане в возрасте от 14 до 22 лет. 
На балансе будет 3 тыс. рублей, кото
рые до конца года можно потратить 
на посещение театров, музеев, кон
цертных залов, лекториев и библио
тек. Правительство выделило на реа
лизацию программы 3,9 млрд рублей.

У карты авангардный дизайн с изо
бражением поэта. Пушкин одновремен
но и монумент, и любопытный молодой 
человек, бодрые слоганы — «веди себя 
культурно» и «веди себя... в музей».

После Нового года сумма на «Пуш
кинских картах» вырастет до 5 тыс. 
рублей. Программа пилотная, но пра
вительство намерено её развивать на про
тяжении нескольких лет. Цель — вы
растить поколение просвещённых 
слушателей и зрителей, сформировать 
привычку к полезному досугу. Участни
ками проекта стали крупнейшие куль
турные институции страны — Большой 
театр, Мариинка, Пушкинский музей, 
Эрмитаж, Третьяковка. Цирки и киноте
атры не включены, потому что их меро
приятия скорее относятся к категории 
зрелищ, а идея всётаки про просве
щение и воспитание. Также в програм
ме не будут участвовать учреждения, 
предпочитающие контент с изобра
жением физиологических процессов 
и употреблением нецензурной лексики.

�� ВЫЙТИ ИЗ МЕССЕНДЖЕРОВ

Вицепремьер Татьяна Голикова от
метила, что задачу популяризировать 
культурные события поставил прези
дент России Владимир Путин, а прави
тельство вместе с Министерством куль
туры в кратчайшие сроки разработало 
программу «Пушкинских карт», решив 
сделать ставку на самого перспективно
го «потребителя» — молодёжь. С 14 лет — 
потому что в этом возрасте получают 
паспорт и начинают самостоятель
но, вне зависимости от семьи и школы 
формировать предпочтения и вкусы. 
Верхняя планка в 22 года тоже не слу
чайна: в этом возрасте люди, как пра
вило, завершают образование в техни
куме или вузе и начинают зарабатывать 
самостоя тельно. Разработчики наде
ются, что за восемь лет пользования 
«Пушкинской картой» юноши и девуш
ки успеют приобщиться к культпоходам.

— Считается, что молодёжь любит си
деть в мессенджерах и соцсетях, а в те
атры и музеи не ходит принципиально, 
но это не совсем так, эти развлечения 
предпочтительны просто потому, что 
это модно, легко и бесплатно, — сказа
ла Татьяна Голикова. — Мы надеемся, что 
разработанные правительством меры 
поддержки помогут приобщить юных 
россиян к культурному досугу.

По мнению Голиковой, многие мо
лодые люди обходят культурные уч
реждения стороной только потому, что 
не знают, насколько там может быть ин
тересно. Вицепремьер также отметила 
ёмкость и простоту названия.

— Имя Пушкина олицетворяет в на
шей стране многое из того, что связа
но с культурой. Как сказал Аполлон 
Григорьев, Пушкин — это наше всё. Вот 
мы и стараемся следовать его заветам, — 
добавила она.

С Голиковой согласилась министр 
культуры Ольга Любимова, отметившая, 
что столь масштабный проект удалось 
реализовать в кратчайшие сроки.

— Не секрет, что наши коллеги, ра
ботники культуры, часто обращаются 
в министерство с просьбой поддержать 
их с новыми спектаклями, выставка

ми и другими проектами. В то же вре
мя нашим студентам часто не хватает 
карманных денег, чтобы разнообра
зить свой досуг. «Пушкинская карта» — 
это и отличное решение, и вызов для 
учреждений культуры. Программа де
лает ставку на академический репер
туар, а поскольку молодёжь будет го
лосовать рублём, его придётся подавать 
живо, модно и разнообразно.

Ольга Любимова выразила надеж
ду, что культпоход перестанет быть ча
стью школьной обязаловки или данью 
семейной традиции.

— Важно, чтобы на концерты, в лек
тории и музеи хотелось сходить с дру
зьями, а девушку пригласить на свида
ние в театр, а не в ночной клуб, — сказала 
министр.

Она отметила: важно, что в програм
му вошли не только бюджетные учреж
дения культуры, но и частные. По мне
нию министра, предпринимателей, 
рискнувших работать на не самом при
быльном поприще, необходимо поддер
живать.

�� КАК ОБЫЧНЫЙ «ПЛАСТИК»

Директор Государственного музея изо
бразительных искусств им. А.С. Пушки
на Марина Лошак сообщила «Извести
ям», что по «Пушкинской карте» будут 
доступны и все выставки, и постоянная 
экспозиция.

— А ещё у нас есть особое предложе
ние: раз в неделю любой обладатель 
«Пушкинской карты» сможет прийти 
в «Пушкинский.Youth» (молодёжные 
программы музея. — «Известия») и по
лучить проводника своего же возрас
та, который поможет сориентировать
ся во всём этом богатстве. Ведь мало 
просто дать возможность бесплатно 
прийти. Когда у тебя есть проводник
сверстник, тебе значительно проще по
чувствовать себя комфортно в музее, — 
заметила она.

13 млн владельцев «Пушкинских 
карт» — потенциальные платёжеспо
собные зрители и слушатели. Впервые 
государство начинает финансировать 
сферу культуры через граждан, а не по
могая учреждениям напрямую.

Что касается правил использования 
средств, то тут всё просто. «Пушкин
ской картой» будут расплачиваться как 
обычным «пластиком», никакого допол
нительного оборудования учреждени
ям культуры закупать не придётся. По
лучить карту можно будет с 1 сентября 
на едином портале госуслуг, предвари
тельно пройдя процедуру регистрации 
и подтвердив учётную запись. Затем 
нужно установить мобильное прило
жение «Госуслуги.Культура». Оно до
ступно в App Store и Google Play.

— Одной из наших ключевых задач 
было максимально упростить обо
рот «Пушкинской карты», — рассказал 
министр цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ Максут 
Шадаев. — Те, кто не пользуется смарт
фонами или не имеет постоянного вы
хода в интернет, смогут получить кар
ту по паспорту в местных отделениях 
Почта банка.

В Минцифры отметили, что потра
тить деньги нецелевым образом, ку
пить пиво или, например, билет на авто
бус будет технологически невозможно. 
Также её нельзя передавать третьим ли
цам и переводить на неё сбережения. 
Если владелец карты не успел потра
тить средства до конца года, они сгорят. 
Карта будет действовать на террито
рии всей страны. Афиша будет доступ
на на портале «Культура.РФ» и в прило
жении «Госуслуги.Культура».

«Если всерьёз, то кино —  
самоистязание»
Алексей Учитель — о творческом сумасшествии  
и отсутствии права на ошибку

Кирилл Сергеев

Н акануне своего 70-летия, прихо-
дящегося на 31 августа, режиссёр 

и продюсер Алексей Учитель расска-
зал, что больше всего не хочет получать 
призы «за заслуги»: это бы значило для 
него, что его карьера завершилась. Ки-
нодеятель совмещает работу на своей 
студии «Рок» с преподаванием, а также 
возглавляет МКФ «Послание к человеку» 
в Санкт-Петербурге, и ни от одной из сфер 
деятельности он не может отказаться. 
А к каждой своей новой картине Алек-
сей Учитель относится как к дебютной.

Говорят, день рождения — грустный 
праздник. Как вы относитесь к празд-
нованию юбилеев? Это для вас просто 
цифры или что-то большее?

Я стараюсь поменьше вспоминать, 
какая цифра мне грозит, — ближай
шее время я всё равно с ней 
буду сосуществовать. 
Но вооб щето мне 
просто некогда 
думать о том, 
сколько мне лет. 
Как минимум 
20 часов в сутки 
я чемто зани
маюсь. Своими 
фильмами, сво
ими студентами, 
ф е с т и 

валем «Послание к человеку», студией 
«Рок», которая производит много кар
тин — и дебютных, и других. Я не хочу 
хвастаться, но самое главное — то, что 
я действительно не чувствую эти годы. 
И дай Бог, чтобы это длилось и даль
ше. Я думаю, что так происходит бла
годаря тому, что я всё время в дей
ствии, и я хочу, чтобы так продолжалось 
и в дальнейшем. И планов у меня мно
го. Знаете, чего я больше всего боюсь? 
Что на какомнибудь фестивале мне бу
дут вручать приз за заслуги. Тогда полу
чится, что пора заканчивать. Если бы 
мне такой приз предложили, я бы точ
но отказался.

Понятно, что прожитые годы были 
разные. Всё равно при разных обстоя
тельствах — и сложностях, и удачах — 
у меня было много побед, и я надеюсь, 
что ещё будут. Поэтому вот с этим ба
гажом — только вперёд. Самое страш
ное — если бы я на экране увидел, что 
создал картину и она оказалась бы по
вторением того, что я делал раньше. 

Потому что в этой ситуации я бы по
нял, что произошёл какойто «стоп» 
и ты больше не идёшь вперёд. 
Но пока ощущение, что я двигаюсь 
вперёд, есть: мне всё интересно, мне 

хочется новых тем, которые бы рас
сказывали об интересных людях, ре

альных или придуманных. Самое глав
ное — както поновому.

Пока, мне кажется, мне это всё 
удаётся. Если так будет 

продолжаться, то не
важно, сколько тебе 
лет. Я поражаюсь 
Андрею Кончалов
скому: ему намно
го больше, чем мне, 
но каждый годдва 
он выдаёт по карти
не, в то время как 
я снимаю гораздо 
реже. И каждый 
раз фильм Кон
чаловского — это 

какоето открытие. 
Для меня это очень 

хороший пример: как 
человек в прекрасной 

творческой и физиче
ской форме идёт вперёд, 
а не думает о том, чтобы 
почивать на лаврах.

Были ли у вас какие-то ин-
тересные истории, свя-

занные с днём рождения? Приходилось 
ли отмечать его непосредственно на съё-
мочной площадке?

Да, бывало. 31 августа — это такой 
день, когда обычно активно снимают. 
Вот на последней картине, «Цой», мы как 
раз находились в Псковской области. 
После съёмки отметили. Но тут дело 
в том, что каждый съёмочный день — 
это как большое сражение, потому что 
ты должен в этот день снять гениально. 

В отличие от театра, где можно даже по
сле премьеры ещё чтото дорабатывать, 
в кино есть только вот этот день. Повто
рить его — и экономически, и по многим 
другим причинам — невозможно. Права 
на ошибку на существует.

Я, конечно, слегка сумасшедший 
в этом смысле. Люблю и героев для 
фильмов таких же выбирать, и группа 
у меня уже много лет примерно одна 
и та же. Потому что мы все помеша
ны. Это наша жизнь, а не просто кино. 
Ты в этом существуешь — к сожале
нию, в ущерб семье, родным, близким. 
Я летом набирал новую мастерскую 
во ВГИКе. И я каждый раз говорю: ре
бята, вы не понимаете, как это сложно. 
Они думают, что режиссёр пришёл, ска
зал «начали», «стоп» — и дальше попива
ет чаёк или кофеёк и получает от этого 
удовольствие. Нет, если всерьёз, то это 
какоето такое самоистязание. Поэтому 
расслабиться и, скажем, отметить что
нибудь хочется, а я не умею этого делать.

Если взять, допустим, Алексея Учителя 
образца 2001 года, 50-летнего, и образ-
ца 2021 года — сейчас 70-летнего, степень 
этого сумасшествия как-то изменилась?

За эти годы изменились две вещи. 
В 2006м, когда мне было 55, я набрал 
первую мастерскую. Сопротивлял

ся долго, потому что я действующий 
режиссёр. Но студенты поменяли 
мою жизнь. Каждые полгода они сни
мают по фильму — значит, я каждые 
полгода должен посмотреть 25 филь
мов, принять, сказать, поправить. Это 
огромная нагрузка. Но это меня, на
оборот, тонизирует — и тоже даёт мне 
какието очки. И второе, что ещё по
явилось, — фестиваль «Послание к че
ловеку». Это тоже непростое занятие. 
Тем более что мы действительно доби
лись какихто уникальных результатов, 
если нам присылают картины уже поч
ти из 100 стран мира.

Понимаете, я азартный. Когда я при
нял фестиваль, он был в разрухе. Я ска
зал: он должен стать как минимум луч
шим в городе, в России, а может быть, 
и в мире по нашей линии докумен
тальных фестивалей. Так и происхо
дит. Я всегда настроен только на побе
ду. Не потому, что я тщеславный, хотя 
режиссёр должен этим качеством об
ладать. Но важно побеждать.

Могу привести пример. Вот первый 
курс моего первого набора во ВГИКе. 
Пришли ребята. Я не собирался пре
подавать, читать лекции. Я сказал: 
мы будем заниматься режиссурой, 
в любом виде. Мало того: на первом 
курсе вы должны уже снять те карти
ны, которые будут побеждать на фе
стивале. А это в принципе невозможно. 
Но я им сказал: ребята, настрой именно 
такой. И поразительно — вот как важна 
психология! Первый курс закончился, 
и они сняли по два фильма. Мы пода
ли их на вгиковский фестиваль — и нам 
вручили приз за программу. А девоч
ка одна, Таисия Решетникова, которая 
сняла маленькую картину «Прыжок», 
получила «Лавр» — это высшая доку
ментальная награда. Поэтому — как 
настроиться.

Какая из ваших киноработ для вас наи-
более ценна?

Все, конечно! Я скажу банальную 
вещь, но каждый фильм — это как ми
нимум очень близкий родственник. 

Культура

�� «РОК» (1987)

Что бы ни случилось дальше и сколь
ко бы фильмов ни снял впоследствии 
Алексей Учитель, «Рок» всё равно оста
нется главным в его творчестве. Со
впало многое: интерес Учителя к мо
лодёжной и андеграундной культуре, 
его вечная (и до сих пор актуальная) 
идея синтезировать разные виды ис
кусства в форме кино и расцвет совет
ской рокмузыки, которую переста
ли планомерно уничтожать, но ещё 
не разрешили официально. Учите
лю повезло здесь во всём, и особен
но он угадал с героями. Ведь о боль
шинстве советских рокеров сейчас 
практически ничего не знают, а по
павшие в фильм Борис Гребенщиков, 
Виктор Цой, Юрий Шевчук и Олег Гар
куша до сих пор на слуху, в то время 
как тогда они были просто живыми 
легендами подполья. Из тех, кого Учи
тель снял в «Роке», канула в Лету толь
ко группа «АВИА», но её лидер Антон 
Адасинский всё равно известен сегод
ня — главным образом как исполни
тель роли Мефистофеля в «Фаусте» 
Сокурова.

�� «ОБВОДНЫЙ КАНАЛ» (1990)

«Обводный канал»  — это фильм
сновидение, сделанный под оче
видным влиянием немецкого экс
прессионизма. Линии тут искажены, 
пропорции изменены, и топографи
чески заурядный объект — петер
бургский канал вместе со здания
ми на его берегу — предстаёт перед 
нами таинственным, мистическим, 
в чёмто опасным местом. Это пор
тал в другую реальность, где воз
можно всё. В ленте нет единого сю
жета — это ряд как бы неоконченных 
мининовелл с неопределёнными ко
ординатами. Как не раз подчёркивал 
Учитель, на берегах канала находят
ся три сумасшедших дома, три Дома 
культуры, Духовная академия, пив
ная — и все они явно связаны друг 
с другом.

�� «ДНЕВНИК ЕГО ЖЕНЫ» (2000)

В своих игровых картинах Алексей 
Учитель продолжил соединять кино 
с другими видами искусства, делая 
их и темой разговора героев, и допол
нительным средством в киноязыке. 
В игровом дебюте «Мания Жизели» это 
был балет, в «Дневнике его жены» — ли
тература. Последние годы жизни Ива
на Бунина здесь показаны как водово
рот страстей, затягивающий писателя, 
его жену, его любовницу и её любов
ника, юношу, влюбленного в жену, 
то есть всех, кто оказался рядом с но
белевским лауреатом в то время. Ав
дотья Смирнова дебютировала здесь 
как сценарист, хотя до этого они ра
ботали с Учителем уже не первый год. 
А её отец, опальный режиссёр Андрей 
Смирнов сыграл самого писателя на
столько глубоко, что вдруг стало по
нятно: не только его неснятые фильмы 
будут вечным укором его современ
никам, но и его актёрский талант, за
меченный слишком поздно. С лёгкой 
руки Учителя Смирнова стала боль
шим кинематографистом. На днях 
выйдет её очередная работа — сериал 
«Вертинский». А Андрея Сергеевича 
после этого снимали Андрей Звягин
цев, Глеб Панфилов, Валерий Тодоров
ский, Кшиштоф Занусси и, конечно, 
сама Смирнова, когдато написавшая 
роль Бунина специально под отца.

�� «ПРОГУЛКА» (2003)

Открывать звёзд — словно бы одна 
из важнейших целей Алексея Учите
ля. В «Прогулке» сыграли свои первые 
главные роли (и сразу стали суперз
вёздами) Евгений Цыганов, Ирина 
Пегова и Павел Баршак, а ещё в кадре 
появились практически вся «Мастер
ская Петра Фоменко» и Евгений Гриш
ковец, который, кстати, тоже до это
го в большом кино не присутствовал. 
Классический стиль «Дневника» никак 
не мог настроить на то, что «Прогул
ка» не только станет важнейшим моло
дёжным фильмом 2003 года, но и пре

вратится в культовое произведение. 
Трудно найти человека старше 20 лет, 
который бы этот фильм не смотрел, 
и ещё сложнее — того, кому бы «Про
гулка» не понравилась.

Легкая, свежая, хулиганская, «Про
гулка» вся посвящена СанктПетер
бургу, по которому полтора часа бро
дят герои, ссорясь, влюбляясь, дразня 
друг друга, предавая — и любуясь го
родом во всех его многочисленных 
проявлениях. Ручная камера летает 
вокруг двух парней и одной девуш
ки, стараясь не пропустить ни одной 
эмоции. Питер здесь — не советский 
и не постсоветский: это европейская 
столица, жители которой, дышащие 
свободно и легко, уверены, что у каж
дого из них есть неотъемлемое пра
во на счастье. 

�� «КОСМОС  
КАК ПРЕДЧУВСТВИЕ» (2005)

После «Прогулки» Учитель отважился 
на рискованный шаг: поставить кар
тину по сценарию самого Александра 
Миндадзе — важнейшей фигуры позд
него советского и раннего российско
го кино. Миндадзе в течение многих 
лет работал в соавторстве с Вадимом 
Абдрашитовым, но тот в 2003 году сре
жиссировал их последнюю общую 

картину «Магнитные бури» и ушёл 
из профессии, не вернувшись туда 
до сих пор. Многие постановщики 
с той поры пытались снимать по сце
нариям Миндадзе, но, кажется, никто 
лучше Алексея Учителя не смог по
пасть в сложнейший текст Александра 
Анатольевича с его вторым и третьим 
дном, скрытыми смыслами и фило
софской многозначностью.

К ансамблю актёров, с которыми 
он работал раньше, — Евгению Миро
нову, Евгению Цыганову и Ирине Пе
говой — Учитель добавил дебютант
ку Елену Лядову, добившись, чтобы 
в кадре они с Пеговой выглядели по
чти близнецами (Лядовой пришлось 
набрать 12 кг). После элегантной «Про
гулки» Учитель вернулся здесь к жан
ру, привлекающему его больше все
го, — драме, тяготеющей к трагедии. 
Обречённостью и ужасом веет от как 
бы беззаботного советского портово
го городка, где герой Цыганова тайно 
готовит свой побег в никуда. Двойная 
реальность обывателей и «поравали
тиков» усложняется парадоксальны
ми, как всегда у Миндадзе, женскими 
образами. И по сей день этот фильм 
не растерял ни остроты, ни художе
ственной убедительности.

Сергей Сычёв 

« САМОЕ СТРАШ-
НОЕ — ЕСЛИ БЫ 
Я УВИДЕЛ, ЧТО 

СОЗДАЛ КАРТИНУ И ОНА 
ОКАЗАЛАСЬ БЫ ПОВТОРЕ-
НИЕМ ТОГО, ЧТО Я ДЕЛАЛ 
РАНЬШЕ. Я БЫ ПОНЯЛ, ЧТО 
ПРОИЗОШЁЛ «СТОП» И ТЫ 
БОЛЬШЕ НЕ ИДЁШЬ ВПЕРЁД

Участниками проек-
та стали крупнейшие 
культурные институции 
страны — Большой 
театр, Мариинка, Пуш-
кинский музей, Эрми-
таж, Третьяковка. Цирки 
и кинотеатры не вклю-
чены, потому что их 
мероприятия скорее 
относятся к категории 
зрелищ

«Дневник его жены», 2000
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Спорт

«Надо играть  
на полную катушку»
Защитник «Витязя» Виктор Антипин — о подготовке  
к сезону КХЛ и адаптации к новому месту жительства

Евгений Зиньков 

В регулярном чемпионате КХЛ 1 сентя-
бря пройдёт первый матч. За Кубок 

Открытия поборются действующий об-
ладатель Кубка Гагарина омский «Аван-
гард» и финалист турнира московский 
ЦСКА. А через день в дело вступит боль-
шинство остальных участников. Среди 
них подольский «Витязь».

Команда из Подмосковья в межсе-
зонье сменила главного тренера (вмес-
то Михаила Кравеца пришёл Юрий Ба-
бенко), а также немалую часть состава. 
В нём больше нет главной звезды по-
следних лет нападающего Александра 
Сёмина. Теперь самым статусным хок-
кеистом «Витязя» можно назвать защит-
ника Виктора Антипина.

Как оцените прошедший предсезонный 
период?

Вписаться в состав новой команды 
было не тяжело, потому что все тре-
бования со стороны тренеров понят-
ны. Другое дело, что их надо выполнять 
на льду. А у нас пока это не всегда по-
лучается в течение подготовительного 
периода. Но в принципе проделали ле-
том хорошую работу. И в хорошем фи-
зическом состоянии подходим к регу-
лярному чемпионату. Готовы выходить 
на лёд и играть на пределе своих воз-
можностей.

На Кубке мэра вы сыграли в двух матчах 
из трёх. Сначала против «Спартака» (1:2) 
вышли в паре с Артёмом Бородкиным, 
в заключительный день против «Амура» 
(1:3) — с Кириллом Стекловым. Тренер-
ский штаб ещё не определился с соче-

таниями?
Я думаю, да. 

Почти каждый 
игрок у нас меняет 
сочетания. Надо 
спросить у тре-

неров, как они ви-
дят эту ситуацию. 

Наверное, хотят 
проверить всех, 
каждого с каж-
дым, кто с кем 

как играет. И сде-
лать это на фоне 

серьёзных сопер-
ников. В принци-
пе это нормальное 

явление для предсе-
зонки. Надо увидеть 
всех в разных со-
четаниях, оценить 
их состояние, про-
верить готовность 

всех хоккеи-
стов.

После перехода в «Витязь» вам было 
сложно адаптироваться к новым зада-
чам и новым игровым условиям? Всё-
таки вы всю карьеру в КХЛ выступали 
за команды, борющиеся за Кубок Га-
гарина, а теперь играете в клубе, ещё 
ни разу не проходившем дальше пер-
вого раунда плей-офф.

В принципе везде, во всех клу-
бах нужно показывать свою лучшую 
игру. И в «Металлурге», и в СКА, и здесь, 
в «Витязе». Да, в Подольске команда не-
множко отличается, ставит другие за-
дачи. Но, для того чтобы их выполнить, 
надо играть на полную катушку, пока-
зывать свой лучший хоккей. Здесь ни-
чего нового нет. Поэтому как-то пере-
страиваться не надо. Думаю, в этом 
плане разницы с Магнитогорском 
и Санкт-Петербургом нет.

Для вас был неожиданным обмен 
из СКА? Или понимали, что дело идёт 
к отъезду из Питера?

Насчёт понимания не ко мне вопрос, 
а к руководству клуба. 

Как оцените свой сезон в СКА?
Сезон получился немного неодно-

значный в плане моей игры. Конечно, 
ожидания всегда высокие. А получи-
лось или не получилось — второе дело. 
Но всегда требую сам от себя больше-
го и хочу показывать себя лучше, чем 
делаю это в данный момент.

На вас повлияло то, что, если не считать 
сезона в НХЛ, вы впервые надолго уеха-
ли из родного Магнитогорска, где про-
вели почти всю карьеру?

Да нет. Я думаю, в этом плане 
не было никаких проблем. СКА — от-
личная организация. Она создала все 
условия, чтобы хорошо тренироваться 
и играть, показывать свои лучшие ка-
чества. Так что проблем после отъез-
да из Магнитогорска не было. Просто 
так бывает, что не всё получается, бы-
вают неудачные сезоны у любого игро-
ка. С переездом это не связано. Надо 
всегда, в любом клубе стремиться по-
казывать качественный хоккей неза-
висимо ни от чего.

В бытовом плане вам и семье тоже 
не составило труда привыкнуть к жиз-
ни в Питере и Московском регионе?

В принципе мы и живём в Москов-
ском регионе не первый год. Вместе 
с семьёй здесь проводили лето. Так 
что никаких трудностей с адаптаци-
ей не было ни когда я играл в Питере, 
ни сейчас, после перехода в «Витязь».

Чего можно ожидать от «Витязя» в пред-
стоящем сезоне?

Хотим порадовать наших болель-
щиков и как можно чаще побеждать, 
показывать хороший хоккей. Думаю, 
мы способны на это. Надо побороть-

ся за выход в плей-офф, выйти туда, 
а там по возможности выступить 

ещё лучше. К этому и стре-
мимся.

Нелёгкая атлетика
Новые рекорды вывели сборную России в топ-3 Паралимпиады

Дмитрий Гарин

По итогам шестого соревнователь-
ного дня сборная России вернулась 

в топ-3 неофициального медального 
зачёта Паралимпийских игр в Токио. 
30 августа наши спортсмены завое-
вали девять медалей, четыре из кото-
рых высшего достоинства. Обладате-
лями золотых наград стали легкоатлеты 
Дмитрий Сафронов (бег на 100 м), Евге-
ний Торсунов (прыжки в длину) и Антон 
Прохоров (бег на 100 м), а также пловец 
Богдан Мозговой (100 м на спине). При-
чём Сафронову, Прохорову и Мозгово-
му удалось поставить новые мировые 
рекорды в своей категории.

�� ТРЕНЕРСКАЯ ПОМОЩЬ

Увы, но не обошлось и без мини-скан-
дала. В забеге на 100 м (класс T35, где 
выступают спортсмены с наруше-
нием координации) победу одержал 
Дмитрий Сафронов. Его результат — 

11,39 с — стал новым мировым рекор-
дом. Ещё один россиянин Давид Джа-
таев стал третьим, а второе место 
занял украинец Игорь Цветов. На це-
ремонии награждения Цветов отказал-
ся фотографироваться с российскими 
спортсменами. Видимо, пример Ярос-
лавы Магучих, которая сделала со-
вместное фото с россиянкой Марией 
Ласицкене на Играх в Токио, а позже 
была вызвана на беседу в миноборо-
ны Украины, имеет эффект.

Впрочем, это лишь маленькая де-
таль, которая не может омрачить ве-
ликолепные достижения российских 
спортсменов.

— Понимаю, что это мировой рекорд, 
но я ещё не видел себя со стороны, как 
я пробежал, — сказал журналистам 
Дмитрий Сафронов. — Надо сесть с тре-
нером, учесть ошибки. Но счастью нет 
предела, конечно, это просто неверо-
ятно. Я мечтал выиграть золото Пара-
лимпиады, засыпал с этой мечтой, про-
сыпался с этой мечтой. Мечтал об этом 

с восьми лет. Звёзды видят, вселенная 
слышит. Огромное спасибо моему тре-
неру, без него я бы ничего не добился. 
Галина Николаевна Кошелева настра-
ивает меня, помогает мне ментально, 
учитывает мои ошибки, мой сложный 
характер.

Сафронов также выступит на дис-
танции 200 м. Забеги состоятся 4 сен-
тября. Другим мировым рекордсменом 
на аналогичной дистанции 100 м стал 
Антон Прохоров (в классе T63, где вы-
ступают спортсмены с одиночной ам-
путацией ниже колена с использовани-
ем протеза). Он преодолел дистанцию 
за 12,04 с. Второе место занял бразилец 
Винисиус Гонсалвес Родригес (12,05 с), 
третье — немец Леон Шефер (12,22 с).

Наших легкоатлетов поздравил 
президент РФ Владимир Путин. В те-
леграмме глава государства подчерк-
нул, что вклад Сафронова и Прохоро-
ва в результаты российской сборной 
«имеет огромное значение и достоин 
самого глубокого признания».

Ещё одно золото в лёгкой атлети-
ке России принёс прыгун в длину Ев-
гений Торсунов. Двукратный чемпион 
мира показал выдающийся результат — 
5,76 м, он уверенно обошёл ближай-
ших преследователей. Серебро у но-
возеландца Уильяма Стедмана (5,64 м), 
бронза у украинца Романа Павлюка 
(5,63 м).

— Я долго шёл к этому дню, с 2014 го-
да, — подчеркнул Евгений Торсунов. — 
Я просто шёл к своей цели и занимал-
ся тем, что мне нравится. Я был готов 
выступать и на Играх в Рио, я отобрал-
ся и никуда не поехал. Сегодня в фина-
ле что-то получалось у меня, что-то нет, 
тренер очень помогала мне по ходу фи-
нала, корректировала, говорила, что 
нужно сделать. Я старался, и вот золо-

тая медаль — это результат нашей с тре-
нером работы, это общая заслуга.

�� ОБОШЛИ США

Очередные три награды у нашей сбор-
ной и в плавании. Наши паралимпий-
цы превосходят все ожидания в Токио — 
в столице Японии они уже завоевали 
28 медалей. Богдан Мозговой одержал 
победу на 100 м на спине, Роман Жда-
нов выиграл бронзовую медаль на 200 м 
вольным стилем, а Юлия Шишова стала 
третьей на 100 м вольным стилем.

— 20-летний дебютант Паралим-
пиад, двукратный чемпион мира Бог-
дан Мозговой великолепно провёл 
финал на своей дистанции, — проком-
ментировал выступление журнали-
стам министр спорта Олег Матыцин. — 
Наш спортсмен выбрал правильную 
стратегию, грамотно разложил силы 
и на финише вырвал победу в борьбе 
с сильными соперниками. Российский 
пловец также побил рекорд Паралим-
пиады. Роман Жданов выиграл свою 
четвёртую медаль на Играх в Токио, 
теперь на его счету два золота и две 
бронзы. Наш спортсмен уверенно про-
вёл финальный заплыв на 200 м и за-
служенно вошёл в тройку призёров. 
Чемпионка Европы Юлия Шишова, вы-
ступила в сегодняшнем финале на вы-
соком уровне и завоевала свою вторую 
бронзу на Играх в Токио. Поздравляю 
тренеров национальной команды 
и Паралимпийский комитет России 
с успешным выступлением россий-
ских спортсменов.

В понедельник мы не остались без 
награды и в настольном теннисе. Ма-
ляк Алиева и Виктория Сафонова уво-
зят из Токио по серебряной награде. 
Алиева уверенно дошла до финала, 
но там уступила украинке Марине Ли-
товченко. Для Маляк — это дебютная 
медаль на Играх. Для Сафоновой — 
вторая награда Паралимпиады. 
В Лондоне-2012 она была тре-
тьей. На этот раз она добра-
лась до решающего матча, 
где проиграла предста-
вительнице Нидерлан-
дов Келли ван Зон. При-
чём завершилось всё 
в решающей пятой пар-
тии.

По итогам шести со-
ревновательных дней 
на счету российской 
команды 19  золотых, 
11 серебряных и 31 брон-
зовая награды. Коман-
да занимает третье мес-
то в медальном зачёте, 
у США (четвёртое место) 
на одно золото меньше 
(18–19–12). На первом ме-
сте китайская команда 
(54–35–30), вторыми идут 
спортсмены из Велико-
британии (26–20–22).

Во вторник будет ра-
зыграно 58 комплектов 
медалей.

План без лимита
Поддержат ли клубы РПЛ реформы РФС

Алексей Фомин 

В августе ключевым событием в рос-
сийском футболе стало обсуждение 

предложенных РФС реформ — в част-
ности, об отмене лимита на легионе-
ров и изменении формата проведения 
чемпионата России среди команд РПЛ. 
31 августа на общем собрании клубов 
премьер-лиги вновь развернётся дис-
куссия по этим вопросам.

Формально мероприятие не будет 
решающим — полномочия на подобные 
перемены имеют исполком РФС и Мин-
спорт. Но не исключено, что этот орган 
прислушается к мнениям клубов, кото-
рые попробуют выработать общую по-
зицию. Правда, по данным «Известий», 
единства в вопросе о лимите на легио-
неров среди 16 участников соревнова-
ний премьер-лиги нет. При этом боль-
шинство клубов выступает против 
изменений в формате проведения со-
ревнования.

Впервые лимит на легионеров дей-
ствовал в сезоне 2006 года. Тогда можно 
было одновременно выпускать на поле 
максимум семь иностранных футболи-
стов, но обязательно надо было ставить 
минимум четырёх игроков с россий-
ским паспортом (лимит «7+4»). С сезо-
на-2008 действовала ограничительная 

система («6+5»). Летом 2012 года, незадол-
го до старта сезона-2012/13, лимит смяг-
чили до тех же «7+4». А в июле 2015-го 
исполком РФС под давлением Мини-
стерства спорта РФ (с весны 2015 года 
это ведомство уполномочено прини-
мать окончательные решения по фор-
мату ограничения иностранной рабочей 
силы в российских клубных командах 
по игровым видам спорта) вновь вернул 
систему «6+5», хотя за полгода до этого 
проголосовал за «10+15» (не более десяти 
иностранцев в заявке на сезон).

Лимит «6+5» действовал пять лет. 
В июне 2019 года его вновь перефор-
матировали на ограничения легионе-
ров не на поле, а в заявке. Теперь было 
решено, что с лета 2020-го будет дей-
ствовать формат «8+17». В прошлом се-
зоне-2020/21 клубы впервые действо-
вали по нему. Действуют и в нынешнем. 
Теперь формат предлагается вновь по-
менять. Точнее, отменить лимит вовсе.

Впервые об этом заявили в июле, 
когда были опубликованы результаты 
работы голландской консалтинговой 
компании Hypercube, нанятой РФС для 
проведения исследования, которое ка-
салось развития российского футбола, 
и для разработки программ реформ. 
Предполагалось их введение с сезо-
на-2022/23. В частности, эта компания 

предложила полностью отменить ли-
мит на легионеров.

В РФС объявили, что это всего лишь 
рекомендация, а окончательное реше-
ние примут после того, как клубы и РПЛ 
изучат документы, а затем выработа-
ют общую позицию и выскажут пред-
ложения по реформам. Однако 23 авгу-
ста президент РФС Александр Дюков 
в интервью «России 24» уже категорич-
но заявил о намерении полностью от-
менить лимит на легионеров.

В тот же день в РПЛ состоялось со-
вещание, на котором клубы обсужда-

ли предложенные реформы. Но единой 
позиции достигнуто не было. Ряд СМИ 
утверждал, что за отмену лимита вы-
ступили петербургский «Зенит», казан-
ский «Рубин», «Краснодар», «Сочи», мо-
сковские «Динамо» и ЦСКА. При этом 
данная информация давалась со ссыл-
кой на анонимные источники — ни один 
из руководителей этих организаций 
публично не высказался по этой теме. 
Лишь главный тренер «Рубина» Лео-
нид Слуцкий и его коллега из «Зенита» 
Сергей Семак заявили, что лимит надо 
отменять.

Также в число антилимитчиков за-
писали «Химки». Ранее министр спор-
та Московской области Роман Терюш-
ков заявлял, что он против легионеров. 
23 августа он повторил это, но уточнил: 
раз РФС хочет отменить лимит, то под-
московный клуб поддержит союз.

Более открыто выступили против-
ники отмены лимита. Наиболее жёстко 
высказались президент «Урала» Григо-
рий Иванов и президент «Ростова» Ар-
ташес Арутюнянц. Чуть раньше в своей 
колонке в «Спорт-Экспрессе» за лимит 
выступил главный тренер ростовчан 
Юрий Сёмин.

Гендиректор «Уфы» Шамиль Газизов 
не желает торопиться с изменениями, 
он предлагает хотя бы пару сезонов по-
играть при нынешнем формате, так как 
клубы уже под него подстроились, а те-
перь придётся перестраиваться под но-
вый. Владелец «Спартака» Леонид Фе-
дун ещё в июле высказался в беседе 
со «Спорт-Экспрессом» против отме-
ны лимита.

— Представители клубов РПЛ были 
удивлены событиями 23 августа, — рас-
сказал «Известиям» источник в РФС 
и премьер-лиге. — Клубам говорили, что 
выслушают их позицию, но категорич-
ное выступление Дюкова против лими-
та было неожиданным. Мало кто понял, 
зачем тогда собираться и что-то об-
суждать. Именно поэтому во время тех 
дискуссий мало кто из клубов выра-
зил конкретную позицию за или про-

тив изменений. Лишь генеральный ди-
ректор «Химок» Сергей Анохин заявил 
о поддержке «линии партии». Осталь-
ные говорили обтекаемо, как бы ни про-
сил их президент РПЛ Сергей Прядкин 
излагать более детально. Все ждут по-
зиции Министерства спорта, которо-
му и утверждать решение. Но Минспорт 
пока не высказывался.

По словам источников, накануне 
вторничного заседания общего собра-
ния РПЛ единой позиции у клубов нет, 
поэтому ожидаются долгие дискуссии. 
Особенно если на мероприятие при едут 
представители РФС. Речь в первую оче-
редь о генеральном директоре Алексан-
дре Алаеве и генеральном секретаре 
Максиме Митрофанове.

— Лично я против лимита и поддер-
живаю заявление Дюкова о необходи-
мости его отмены, — заявил «Извести-
ям» заслуженный тренер России Гаджи 
Гаджиев. — Я понимаю логику сторон-
ников ограничений. Но в первую оче-
редь мы должны думать о реформи-
ровании системы детско-юношеского 
футбола. 

Алекс Крал может покинуть «Спартак», не вписавшись в лимит на легионеров
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